

# LA VOZ

DIARIO GRAFICO DE INFORMACION



1) CORDOBA. — CONCURRENTES AL BANQUETE CON QUE ANOCHE FUÉ OFRECIDO DON JOSÉ ORÚF, EN EL HOTEL REGINA.  
2) CABRA. — BELLAS SEÑORITAS DE LA BUENA SOCIEDAD EGABRANSE QUE PRE-IDI.ERON LA NOVILLADA BENÉFICA DE AYER.



## Realización forzosa

Teniendo necesidad de hacer importantes reformas en el local que ocupa Establecimiento de Tejidos de J. Ruiz Romero, María Cristina y Alfonso XIII (frente al Gobierno Civil), se realizan (verdad) todas las existencias con 15 por 100 menos de los precios que tienen marcados los géneros. Los de invierno, por estar fuera de temporada, se realizarán con un 25 por 100 de rebaja.

**Ventas únicamente al contado**

## Pedro López e Hijos

APARTADO N.º 7

**BANQUEROS**

TELÉFONO N.º 3.-CÓRDOBA

Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

## Sotomayor, S. A. --- Aceitunas, Aceites y Cereales

Se venden solares en la Huerta de la Reina, enclavada en la carretera del Brillante lindantes con terrenos de la Estación de los Ferrocarriles.

## Plaza de Toros

IDEAL CINEMA

Espectáculo preferido por el público selecto

Función para hoy viernes 12 de septiembre 1924

A las nueve y media de la noche. -- Cinematógrafo. -- Primera jornada completa, cuatro partes, y estreno de la primera y segunda jornada, continuación de la gran serie Los parias del amor. -- Gran estreno de la colosal película en cuatro partes, titulada Loló. -- Escogidas composiciones musicales durante las proyecciones.

## SALON RAMIREZ.

La empresa de este Salón, en su deseo de dar facilidades al público que simpatiza con el género de espectáculo que en el mismo se cultiva y a ruego de las distintas personas que a diario concurren, abate abonos de treinta, sesenta noventa y más secciones, hasta con un cincuenta por ciento de economía para la temporada que empezará en la segunda quincena del presente mes. Para más detalles, informarán en la Contaduría de dicho Salón.

## CORREAS



NUEVA SUCURSAL

## SEVILLA

Factor y Landero 18, (antes Pópulo)

CORREAS pelo de camello  
GRIPOLY-HÉRCULES

Accesorios para maquinaria

CASA TRIPLETORO

## Pascual de Miguel y C.ª

Depósito de tecinos y jamones. Fábrica de pan.

Teléfonos números 117 y 345

Lotería núm. 15 Hortelega, 15 MADRID

Administra 'or don Manuel M.ª de Tierra, envía a provincias decimos de todos los sorteos, incluso de Navidad.

# Asland es el mejor de todos los Cementos

## PRECIOS

	Por vagones completos	Tonelada en almacén	Saco en almacén
Cemento marca Asland. . . . .	117	130	7
Cemento Nueva Montaña de inmejorable calidad . . . . .	105	110	5

PEDIDOS A

## ROSES Y BUSTILLO

Avenida de Canalejas, 8.--CÓRDOBA.

Almacén de hierros, aceros, ferretería, herramientas, oxígeno, tuberías de hierro, maquinaria agrícola, piezas de recambio, pinturas, cartuchos, etc.



## Informaciones de anoche

### Peregrinando por la ciudad

La estatua del Gran Capitán

El pobre Mateo Nurria no vio logro en su más vehemente deseo que el lugar en que su obra magna quedaba, se dignificara.

Y no se accedió a su ruego. No se le dio gusto, aun reconociendo que la demanda era justísima, que quien deja engastado entre los monumentos de un pueblo uno de los más felices productos de su ingenio—vinculando en ello su fama de escultor y su prestigio de artista consagrado,—derecho tiene indiscutible a que se haga pública estimación de su trabajo.

Ciertamente que la estatua ecuestre del Gran Capitán, quedaba entronizada en sitio principal de la ciudad, en el centro de su mejor calle y en la ruta obligada de todo el que sale o entra en nuestro poblado; que, el lugar elegido desde 1909 para emplazar la obra escultórica, estaba en relación con la importancia del personaje histórico que se trató de honrar y con el mérito y dignidad de la pieza artística, acaso la de mayor valía de cuantas en su género hay en España, mas no es menos exacto que en el cruce de los Terares con la hermosa vía que lleva el nombre del Gran Capitán, debió hacerse un preparativo para recibir como la bellísima obra reclama y el artista quería, ese bronce y esos mármoles tan dignos de aprecio. Debió disponerse que cierta empresa omnipotente retirase o modificase sus instalaciones para que ellas no perjudicaran, como perjudican, la visión de la estatua desde cualquier punto que se la contemple.

Y esto no se hizo, ni antes ni después de inaugurado el monumento.

En los meses que mediaron entre aquel acontecimiento y la muerte del Maestro, y en los períodos lúcidos de una enfermedad cruel, el escultor exclamó muchas veces: "¿Qué dirán los que vean mi estatua, enredada entre alambres? ¿Qué en Córdoba no han sabido hacer digno de ella el paraje en que la hemos colocado?"

Ni aun siquiera una fotografía pudo obtener Mateo Nurria de su obra ya inaugurada. En todos los puntos desde donde se hubiera de enoarse aparecía cortada por numerosos hilos de línea eléctrica, por el cable infamante de los teléfonos urbanos que restan prestigio y estimación a la escultura contemplada.

Pudieron más, esta vez, como siempre, otros intereses que los intereses del Arte y de la Belleza. Y lo doloroso del caso es, que si a los cordobeses no les preocupa este agravio que se viene manteniendo para la estatua y para la

memoria de su autor, forasteros vendrán que, ponderan o su mucho valor, mirando a y remirándola desde varios puntos, para proclamar su belleza y elogiar la inspiración del artista, han de poner en nuestra frente el estigma de no haber sabido honrar la magnífica obra artística, de no haber sabido hacer digno de ella el marco que la ciñe.

José María Rey.

### Gobierno civil

Traslado de presos

Se ha dispuesto el traslado de la cárcel de Priego a la de Rute de Encarnación Campos Flores, María Campos Salguero y Manuel Romero Flores.

Pasaportes

Se han expedido pasaportes para marchar a la Argentina a José Pérez Sánchez, y para Francia a doña María Vergé.

Licencias de caza

Les han sido expedidas las licencias de uso de armas y para cazar a los señores siguientes:

Don Agustín Villarejo Velasco, don José Espejo Montero y don Sebastián Nieto Cano, de Palma del Río; don Francisco Granados Aguilera, de Cabra; don Eloy Romero García y don José Priego Villatoro, de El Guijo; don Pedro Muñoz Encinas, de Pozoblanco; don José Caballero Arévalo, de Espiel; don Manuel Vique Marmol, de El Carpio; don José García Carrasco, de Montilla; don Rafael Valle Moreno, don Daniel Barona Molina, don Antonio Alcázar Cortés, don Rafael López Jódar, don Manuel Flores Marín, don Valeriano Moya Campos y don Antonio Salazar Romacho, de Córdoba.

De automóviles

Don Salvador Cabello Ruiz y don Rafael Rivera Nadales solicitan que se les expidan títulos de aptitud para conducir automóviles.

También solicitan la inscripción de automóviles de su propiedad don Alonso Herrero, don Rafael Rava, don Luis Casas Vallejo, don Francisco Martín Álvarez y don Juan Flores García.

### TRIBUNALES

Vistas para mañana

En la sección segunda de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de la causa instruida en el juzgado de Aguilar, por el delito de hurto, contra Pablo Romero Morales. Será defendido por el abogado señor Velasco.

Sentencia

Por la Sala segunda ha sido declarado absuelto el procesado por lesiones en causa instruida en el juzgado de Priego, Manuel Mantas Leizaola.

### CRONICA INTERNACIONAL

#### El discurso de Herrero

Dicen los telegramas de hoy que han salido en un mismo tren, de Ginebra M. Herriot y Mr. Macdonald. Los dos es de las dos grandes democracias occidentales acaso tengan todavía ocasión de conversar sobre la situación política europea antes de volver a París y a Londres.

Sus discursos en las primeras sesiones de la quinta Asamblea de la Liga de las Naciones han constituido la actualidad europea. El discurso de M. Herriot ha sido digno del de Mr. Macdonald.

Con una generosa amplitud de espíritu, M. Herriot ha correspondido a la sinceridad admirable de mister Macdonald, prescindiendo de todo aquello que podía alejar la tesis británica y aprovechando todo lo que podía aproximarla. Únicamente, en el punto técnico del arbitraje, M. Herriot recuerda que la justicia, sin la fuerza, es ineficaz. Aceptó la idea del arbitraje, pero sin considerarla contraria al pacto de mutua asistencia. De endió también coincidiendo con Macdonald, el principio de arbitraje, y recordando las alusiones de Macdonald en cuanto a los peligros de las alianzas militares como a productos de guerra, afirmó la necesidad de que el derecho tenga una fuerza vigorosa a su servicio.

Por la habilidad, toda la gracia del discurso de Herriot se encaja en su tesis dentro del pensamiento central de Macdonald. Por eso su discurso, a pesar de los comentarios de una parte de la prensa francesa, no fue la antítesis del de Macdonald, sino una síntesis generosa oportuna.

Este sentido le dieron Theunis y otros al comentar las palabras de los jefes de las dos grandes democracias occidentales. Theunis expresó el deseo vivísimo de Bélgica de que Inglaterra y Francia manengan una concordia permanente. Benee resumió y sintetizó el debate con palabras alentadoras.

De los cuatro discursos hay que deducir que la idea del arbitraje obligatorio como solución de los conflictos internacionales, constituiría la base de las futuras deliberaciones para la paz del mundo. Y esa idea, ampliada con una forma cualquiera, que garantice la eficacia, facilitará una reunión no lejána de los pueblos representados en la Liga de las Naciones, para resolver el problema de desarme o de limitación de armamentos.

Es claro que para llegar a esta reunión es menester que integren la Liga de Naciones los países que continúan fuera de ella: Alemania, Rusia, Turquía y los Estados Unidos.

Joaquín P. Licea Camacho.  
6 de Septiembre de 1924.

EL METRO siempre tiene artículos de ocasión y retazos. Y es la casa que más vende en Córdoba. ¿Por qué será?



## El plano a Marte

Ha ido observado maravillosamente.

Burgos, agosto.—Vás afortunado que los astrónomos ingleses, he podido esa noche observar a Marte en condiciones excepcionales, dado el estado atmosférico de los días anteriores.

Noche pura y muy tranquila, con excelentes imágenes telescópicas. Marte estaba a 57.700.000 kilómetros de la Tierra. Nunca lo he visto ni podré ya verlo tan cerca.

Visión maravillosa y única con aumento de 316 diámetros.

Las configuraciones topográficas, o por lo menos los grandes relieves, no han cambiado sensiblemente desde 1914, pero he podido hacer más de una comprobación interesante.

Sabido es que en Marte el clima sigue paso a paso las fluctuaciones de la actividad solar, cuyos máximos y mínimos están separados por intervalos de once años.

En este año de 1924 nos encontramos en pleno mínimo de manchas solares, pues, que contar con ver a Marte en pleno período frío, y en realidad eso es lo que he podido notar.

Aunque la primavera está adelantada en dicho planeta, toda vez que empezó el 6 de mayo último, el casquete de nieve que cubre el Polo Sur, vuelto hacia nosotros no se ha derretido todavía. En julio pasado cubría una superficie de unos 8 grados, y ahora, aunque más reducida, continúa siendo muy extensa y limitada al Norte por una raya azul verdosa.

La fusión ha determinado en todo el hemisferio austral un exceso de humedad que produce un doble resultado.

En primer lugar nieblas ligeras que velan en parte los detalles topográficos situados cerca del Polo Sur: Argyte y el promontorio de las Horas se confunden. En segundo lugar esa misma humedad ha desarrollado en forma muy intensa toda la vegetación de la parte meridional del planeta: el Helespono, la gran Sirte y sobre todo el valle de Seno Saboeus, en donde se encuentra la bahía del Meridiano, origen de las longitudes, son de color azul-verde oscuro, que no deja ninguna duda sobre la naturaleza del fenómeno.

Pero en atención al retraso de la estación, los grandes valles de los continentes boreales casi no se notan. Apenas se distinguen algunos sombreados en el lugar del Phison, del Gehon y del Indus. El lago del Nilo ha podido ser adivinado.

En cambio, el lago del Sol, situado en el hemisferio austral, está tan desarrollado, que se enlaza por amplio valle verde con la bahía de la Aurora.

No se trata de decidir cual es la naturaleza de esa vegetación; esto queda para los novelistas de la Ciencia. Pero lo que sí puedo afirmar, y ello se desprende de las comprobaciones acaudales, es que la capa aérea que envuelve al planeta está muy enrarecida y que no podría sostener la vida de un animal de organización compleja, como un perro y hasta como una rata.

Si hay allí animales, deben encontrarse en grado de vida muy inferior y hasta las plantas deben parecerse mucho a nuestras algas, musgos o líquenes.

En cuanto a la temperatura, las cifras dadas estos últimos tiempos provienen en su mayoría de entrevistas con astrónomos poco especializados en esa parte de la astronomía física. Hay que distinguir entre la temperatura del aire marciano y la de su suelo.

Mientras un termómetro marcaría a la sombra en la atmósfera y al mediodía, algo así como 15 grados bajo cero, el suelo marciano, expuesto al sol, puede alcanzar 20 grados bajo cero y favorecer una vegetación que no se puede proveer de su agua de constitución más que en la atmósfera.

En suma, mala primavera en Marte, y el verano será allí, este año, frío como en la Tierra.

Ch. Morcu, Director del Observatorio de Bourges.

## Inspección provincial de Sanidad

Vacuna

Alcalde de Villanueva de Córdoba se le han remitido cuarenta viales de vacuna antivariólica.

El sueldo de los titulares es

Se ha oficiado a los alcaldes de El Guijo, Villanueva de Córdoba y La Victoria, comun cándoles que para anunciar las vacantes de titulares de dichos pueblos, es preciso que se consignen en las plazas los sueldos que señala el Real decreto de 23 de Agosto último.

Edict

Se ha remitido, para su publicación en el Boletín Oficial, edicto anunciando la provisión de una plaza de inspector de Higiene y Sanidad pecuaria en Castro del Río.

Comunicación

Al alcalde de Villaharta se ha comunicado que debe obligar al veterinario particular establecido en dicho pueblo a que efectúe el reconocimiento de las carnes de las reses que se sacrifican para el consumo, toda vez que no hay otro facultativo, y que se anuncie concurso para proveer la plaza.

Desviación

También se ha oficiado a los señores Porras, Vaño, Auñón y Gisbert y al señor Gavilán, de El Campio, para que desvíen la evacuación de aguas y residuos de sus respectivas fábricas de harinas.

## MILITARES

Destino

Ha sido destinado al Depósito de Recría y Loma de esta capital, el veterinario segundo don Manuel Torres.

De viaje

Ha marchado a Archena el capitán don Cristóbal Ruiz.

Autorización

Han sido autorizados los gobernadores militares para facultar a los reclutas del capo de instrucción para que se agreguen a cuerpos de la región distintos al de su destino.

## Junta de Casas baratas

Bajo la presidencia del alcalde se reunió la Junta de Casas baratas, a la que asistió el señor gobernador civil de la provincia, con objeto de conocer la composición de dicha Junta y alentarla en el desempeño de su cometido.

El gobernador encareció la importancia que en la actualidad tiene el asunto de la vivienda y se mostró decidido a emprender esta campaña en favor de la vida social de Córdoba.

A propuesta suya se tomaron por la Junta los siguientes acuerdos:

1.º Que como complemento a las gestiones de la Junta de Casas baratas para procurar la construcción de viviendas económicas en Córdoba, se interese con todo empeño, particular y oficialmente, de la Delegación del Régimen obligatorio del Retiro Obrero de esta provincia, que la Caja de Córdoba destine una parte de los ahorros imputados en la misma a la construcción de casas modestas para individuos de la clase media y obrera de esta población, de acuerdo y conformidad con lo que se establece precisamente sobre este punto en la ley y reglamento del Retiro obrero.

2.º Que para coadyuvar a esta obra, eminentemente municipal, se vaya de un modo decidido (por parte del Ayuntamiento a la donación de terrenos con destino a esa clase de construcciones, dando la preferencia, que ya le concede la ley y reglamento de Casas baratas, a las sociedades mutuas cooperativas que se constituyan con aquel objeto.

3.º Que se interese de los patronos del Monte de Piedad de Córdoba, el acuerdo de secundar esta hermosa obra, bien realizando por sí la construcción de casas baratas, al amparo de la Ley y el Reglamento, bien haciendo como el Ayuntamiento, o sea, comprando terrenos y dándolos a dicho objeto a sociedades o particulares, a pagar igualmente a largos plazos y con un módico interés, o bien ayudando al que construya con préstamo de dinero para la terminación de las obras, con la garantía hipotecaria procedente.

El alcalde se ofreció, desde luego, a secundar las laudables iniciativas del gobernador civil, y es posible que en la primera sesión municipal se acuerde qué terrenos pueden ofrecerse para la construcción de estas viviendas.

El Ayuntamiento por su parte procederá a construir las que permita la consignación que para tal objeto tiene en su presupuesto municipal.

Decidido, como lo está, el gobernador a que esta campaña de higiene social se lleve a cabo, es de esperar que encuentre el apoyo necesario, en todos los elementos que constituyen la vida activa de nuestra ciudad.

## Automóviles Citroen

Al contado y a plazos

MANUEL G. PLAZA

Garage España

Pl y Margall,

Córdoba



## Cuestiones prácticas del Estatuto

## La agrupación de Municipios

Dice la tercera disposición transitoria del Estatuto municipal, que los gobernadores, en el plazo de seis meses, contados desde la publicación de la ley, habrán de remitir al ministerio de la Gobernación propuestas razonadas y documentadas de todas y cada una de las Agrupaciones forzosas que se consideren inexcusables en cada provincia.

El cumplimiento de la mentada disposición transitoria preocupa, y con razón, a muchos Ayuntamientos y a no pocos secretarios; porque la independencia de aquéllos y el plan de éstos, hallanse en situación muy crítica.

Según el párrafo tercero del artículo 226 del Estatuto municipal, "será obligatoria la agrupación de varios Ayuntamientos al solo efecto de que tengan un solo secretario, cuando en alguna de dichas Corporaciones importe el haber legal del secretario más del 20 por 100 del presupuesto de gastos".

La lectura del preinserto párrafo hace aguzar el ingenio para poner subterfugio; porque, ¿quién Ayuntamiento, por escaso que sea el número de sus administrados, no tiene sutileza de espíritu bastante para idear, y potencia económica suficiente para soportar un presupuesto superior a 7.500 pesetas. Todos, si en algo saben apreciar el valor de su independencia: obrar de otro modo, será tanto como vender ese preciado derecho por un "plato de lentejas".

Otra de las agrupaciones de los Municipios tiene por fin la cooperación de éstos para la consecución de objetivos comunes en cualquiera de las órdenes de la vida puramente municipal.

Y por último, el artículo 12 del referido Estatuto dice con claridad meridiana "para los servicios y funciones en que las autoridades locales actúen por delegación del Gobierno o de la Administración del Estado, los Municipios limitados es que cuente menos de 2.000 habitantes "podrán ser agrupados" (no, podrán agruparse según las conveniencias administrativas o gubernativas; recayendo la delegación del Poder central, para todo el territorio de los Municipios agrupados, en la Alcaldía del que tenga censo más populoso".

De las transcritas disposiciones estatuidas, se deduce que las agrupaciones de Municipios podrán ser de tres clases: voluntarias, obligatorias y forzosas.

"Las Agrupaciones voluntarias" pueden acordarse libremente por los Municipios para la realización de obras y servicios en interés de la Mancomunidad. Sus Estatutos serán aprobados por el Gobierno. Y los organismos y personas que aquellos determinen tendrán plena capacidad jurídica para el cumplimiento de sus fines.

"Las agrupaciones obligatorias son consecuentes a la impotencia económica de los Ayuntamientos; puesto que, desde el instante que en un Municipio, por pequeño que sea, pueda y quiera

subvenir a las necesidades que su vida normal exige, queda revelado de cumplir la expresada obligación. Por consiguiente la lógica, y siendo fácilmente evitable la "Agrupación obligatoria" fundada en que el sueldo legal del secretario excede del 20 por 100 del presupuesto de gastos que haya en un Municipio (si en algo estima su independencia), que consienta verse privado de los consejos y servicios inmediatos de ese funcionario.

¡Ah! menos sería reducir al ostracismo a quienes por su tacañería, ponen en peligro a la inmutabilidad del Municipio. Pero ¿y los secretarios víctimas de esa imperdonable avaricia? ¿Cuál es la situación legal de esos cesantes: "a fortiori"? La misma que antes de cesar. Los derechos adquiridos viven al amparo de la justicia que es el paño de lágrimas de los desheredados, y por ellos, es de esperar que los Poderes públicos dicten una disposición que considerando como cedentes a tales secretarios les autorice para continuar ejerciendo sus cargos hasta que sean nombrados "fuera de concurso", para Secretarías cuyo sueldo anual no exceda de 1.500 pesetas.

Y por último, las Agrupaciones "forzosas" de Municipios comprenden únicamente a los menores de 2.000 habitantes; no teniendo otro, ni más objeto que centralizar los servicios del Estado en la Agrupación de aquéllos, recayendo la delegación del Poder central en la Alcaldía del que tenga censo más populoso. Este procedimiento teóricamente considerado, ofrece la ventaja de simplificar la relación entre el Estado y los Municipios, agrupados empero, en la práctica, acaso sean más los inconvenientes por que si bien la Administración central se entenderá directamente con el alcalde de la Agrupación, éste a su vez, tendrá que dirigirse, y acaso conminar a los que de él dependen, si no son diligentes en el cumplimiento de servicios relacionados con quintas, repartos, matrículas, padrones, etc. etc.

En este caso, lejos de simplificarse el procedimiento, se dificulta, porque para la imposición y exacción de responsabilidades a los alcaldes locales siempre tendría que proveer el inmediato superior al que osientase la delegación del Poder central.

Esto que, necesariamente, habría de suceder en cuanto a la prestación de servicios, acaso creara tirantez de relaciones entre los alcaldes de los Municipios agrupados y el de la metrópoli de la Agrupación, porque, aun cuando aquéllos conserven sus facultades privativas en materia de competencia municipal, no verán con agrado su dependencia de éste, siquiera sea únicamente en los fines de que se hace mérito empero si así se ordena, obedecer es ley: "dura est lex, sed lex".

Gregorio Garza.

## Por esos barrios...

Se han inaugurado las lluvias otoñales con una rociada que han refrescado la atmósfera suavemente. Eso trae la actual faz de la luna en cuanto a la temperatura se refiere.

Como pronos íbamos hace ya algunas semanas, las primeras gotas del beneficio rocío no han sido tan benéficas como era de desear, pues esas primeras gotas, que pueden contarse con los dedos, han dejado a descubierto en el suelo cordobés, en el incomparable piso que disrutamos, unos lathes de todas profundidades y dimensiones que son una delicia para los que no tienen otros medios de transporte que sus propias piernas.

Verdad es que no pagan el impuesto del rodaje, pero en cambio disfrutan de sus mágicos efectos cuando la maza de las ruedas de los automóviles pasa por encima de uno de los baches y levanta agua y lodo en abundancia, como para que el bache quede limpio; y si coincide un transeunte con tra e nuevo y de color obscuro, entonces la coincidencia es admirable y las maldiciones que se oír en ponen los pelos de punta.

En muchas calles de Córdoba, es decir, en casi todas, porque las empedradas son las que más abundan, aparecen los baches al aparecer las primeras gotas de las lluvias otoñales.

También hemos dicho, hace ya algunos días, que el reempiedro de las calles se hace en condiciones escasamente satisfactorias, y presentamos al público como modelo, el pavimento de la calle Pedro López, reempiedrada hará unos dos meses con motivo de la obra del alcantarillado.

Si el contratista de este servicio ha corrido para terminar pronto su compromiso, no ha de ir a correr tanto, porque la obra de empedrado no está de recibo.

Eso nos parece en nuestro deseo de que las obras municipales se hagan en condiciones: no conocemos el parecer facultativo del arquitecto inspector de los trabajos.

El piso de la calle Pedro López no puede pasar como bueno, porque aparece todo lo contrario: el número de baches es extraordinario, el de automóviles que ruedan por los charquitos de agua sucia, también es extraordinario.

Martín Porrás.

## Sección de Primera Enseñanza

## Títulos

El maestro de Fuente Carreteros (Fuente Palmera) don Juan Martín y la maestra de El Higueral (Bnajar) han remitido sus títulos administrativos para que sean diligenciados con los nuevos sueldos en virtud de sus recientes ascensos.

## Documentos

Don Juan Martín, maestro de Fuente Carreteros, remite copia del voto de gracias que en el curso último le fue concedido por la Inspección a fin de que se una a su expediente personal.

También remite dicho maestro el presupuesto escolar para el ejercicio de 1924-25.



## Sección religiosa

**Santo al y culto de hoy**  
**Día 12. Viernes.** El Dulcísimo **Vom-  
 luge de María.** San Leoncio y compañe-  
 ros mártires.

**Via al Santo.**—Hace conmemora-  
 ción en este día el Martirologio Roma-  
 no de San Leoncio y compañeros márti-  
 res, diciendo que fueron: Hieronides  
 o Cronides, Serapión, Selesio o Seleu-  
 cio, Valeiano y Isratón. Interesados  
 algunos escritores en el descubrimien-  
 to de los lugares de sus respectivos  
 martirios, señalan el de Leoncio, Cro-  
 nides y el de Serapión en la ciudad de  
 Alejandría, metrópoli de Egipto en  
 tiempo de la cruel persecución de Ma-  
 ximino, donde fueron sumergidos en  
 mar, atados de pies y manos y así mu-  
 rieron. Arrojados prodigiosamente sus  
 cuerpos a una playa lejana, amonestaron  
 los ánimas a los fieles para que cu-  
 dasen de recogerlos.

De Serapión, fueron los griegos que  
 en Nicomedia, ciudad de Bitinia, fu-  
 amarrado a dos cedros, y dividido en  
 dos partes, consumió su carne en aque-  
 l suplicio. Le eleioy Val rianoseasegura  
 por cronistas dignos de crédito, que  
 fueron martirizados en Ancira de Gala-  
 cia. Las reliquias de San Leoncio y  
 compañeros se veneran en el monas-  
 terio de Santa Clara, sito en la villa de  
 Alcaudete, fundado por don Alonso  
 Fernández de Córdoba y su mujer do-  
 ña María Velasco, las cuales el Papa  
 San Pío V, en el año 1607, las donó a  
 don Ignacio Alonso Fimientel, conde de  
 Benavente, quien a su vez las cedió a  
 su tía la condesa de Alcaudete, y ésta  
 a dicho monasterio, donde reciben ac-  
 tualmente gran veneración.

**Jubileo circular.**—En la iglesia del  
 Hospital de Jesús María areno.

**Jubileo permanente.**—En las Escala-  
 ras del Sagrado Corazón de Jesús (Re-  
 paradoras). De ocho a seis y media.

**Culto**  
**Ermita de la Aurora.**—A las nueve y  
 treinta, fiesta solemne a la Virgen, con  
 gran fiesto. Panegrico a cargo de don  
 Carlos Romero Herral.

Por la tarde, último día de novena.—  
 Predicará con Antonio Campos, coad-  
 jutor de San Lorenzo.

**Capilla de las Siervas de María.**—  
 Continúa la novena a la Virgen de la  
 Salud. A las siete y cuarto de la tarde  
 con sermón a cargo de don Liberoto  
 Juan Adell, O. D.

**Santuario de la Paensana.**—A las  
 siete y media de la tarde, quinto día  
 de novena a nuestra gloriosa compa-  
 trona, con sermón.

## Salomón Sabal

Nos anuncia las proximidades de fe-  
 ria con la exposición de sus turronec,  
 sin rival en Córdoba, que con los exce-  
 dentes géneros de su bien surtida

**Confitería Victoria**

la hacen la indiscutible y la única en  
 nuestra ciudad.

Concepción esquina al paseo del  
 Gran Capitán. [

## Una conferencia in'e- resante en la Amistad

Mañana viernes, a las diez de la no-  
 che, en el salón de actos del Círculo de  
 la Amistad, generosamente cedido por  
 la digna Junta directiva, dará una con-  
 ferencia el literato portugués don An-  
 tonio Nobre, disertando sobre el tema "Ibe-  
 rismo y sus intereses".

El hecho de no ser este nuestro hués-  
 ped un indocumentado por haber dado con-  
 ferencias en toda España prosiguiendo  
 la elevada misión de acentuar las acia-  
 raciones entre los dos pueblos del Occi-  
 dente europeo, nos evita llamar la aten-  
 ción, aunque mencionaremos su re-  
 ciente éxito en el Paraninfo de la Uni-  
 versidad de Granada.

La conferencia tiene un interés espe-  
 cial, puesto que será ilustrada con can-  
 ciones españolas y portuguesas, a en-  
 tendiendo a la doble personalidad del se-  
 ñor Nobre, exarbitro del Teatro Real  
 San Carlos de Lisboa.

Los puntos a tratar dentro del men-  
 cionado tema serán: El movimiento in-  
 tectual.—Afinidad y origen.—Arte y  
 literatura.—Comercio, música y la mu-  
 jer ibérica.

Es justo alabar a la digna Junta del  
 Casino por la protección concedida a un  
 deal tan bello como es haber "Arte, Pa-  
 tria y Cultura".

A ruegos del señor conferenciante se  
 invita a las directivas de los casinos  
 Mercantil, Pilarmónica, Centro Pilar-  
 mónico, Club Guerrita, Cámara Agrí-  
 cola, Labradores, Federación Gremial,  
 Conservador, Liberal y demás entida-  
 des económicas, envíen una comisión  
 de socios de cada entidad.

Al acto pueden asistir señoras, espe-  
 cialmente sea un éxito.

## Cementos, Yesos

Tuberías de todas clases

Losetas de Cemento

Azulejos pintados

(Nuevos modelos)

Ladrillos Sevillanos

Bañeras, Lavabos

Inodoros, Bidets, etc.

Precios reducidos

JACINTO CANIVELL

Avenida de Canalejas, num. 9

Teléfono núm. 437

CÓRDOBA

Nadie puede dar mejores precios que  
 EL METRO. Muchos te ofrecerán ven-  
 derte más barato; compruébalo y ve-  
 rás como no es cierto.

## POR LOS FUEBLOS

Detención de dos  
 reñanados

La guardia civil de Palma del Río ha  
 detenido en aquella localidad a Fran-  
 cisco Jurado Baez (a) Chato Baez y Se-  
 bastián Baez Sánchez, naturales de Pa-  
 lacios de Villafanca (Sevilla), y sin do-  
 micilio conocido, el primero de los cua-  
 les se hallaba reclamado por el delito  
 de atentado, por el juez de Gran Cana-  
 ria, y el segundo por los juzgados de  
 Posadas y Utrera, por los delitos de es-  
 tafa y robo.

Ambos fueron puestos a disposición  
 del juez municipal de dicho pueblo.

Incendio

En el cortijo de "La Cruz", del tér-  
 mino de Bujalance, se produjo un in-  
 cendio, siendo pasto de las llamas dos  
 almiarcs que contenían unas seis mil  
 arrobas de paja, valoradas en 1.500 pe-  
 setas.

El siniestro se cree casual, habién-  
 dose dado cuenta al juzgado correspon-  
 diente.

Detención de un sujeto

La guardia civil de Fernán-Núñez ha  
 detenido al vecino de dicho pueblo  
 Francisco Pavón Sánchez, el cual de-  
 nunció a la benemérita que de una par-  
 cela de tierra que tiene en el cortijo  
 "Malabrigo", de aquella demarcación, le  
 había sido hurtada cierta cantidad de  
 trigo y una caballería, siendo falsa tal  
 denuncia.

Pavón amenazó, además, de muerte  
 con un revólver a su esposa para obli-  
 garla a que dijese que el autor del hur-  
 to era el operario Juan Gutiérrez Nú-  
 ñez.

Se supone que el propósito de Pavón  
 fuera esta ar a la Compañía aseguradora  
 el importe del trigo que se decía sus-  
 tado.

En consecuencia, Pavón ha sido pues-  
 to a disposición del juzgado cor. espon-  
 diente.

Por violación

En una casilla del predio "Los Poya-  
 tos", del término de Priego, ha sido de-  
 tenido José Aguilera Cano, de 25 años,  
 autor del delito de violación en la per-  
 sona de la joven Carmen Fuentes Pra-  
 tos, de 25 años y de estado soltera.

El detenido ingresó en la cárcel de  
 Priego a disposición del juzgado de  
 aquel partido.

Suicidio

En el cortijo "El Salado", del término  
 de Priego, ha puesto fin a su vida ahor-  
 cándose la joven María García Hinojo-  
 sa, de 25 años y de estado soltera.

Los móviles del suicidio obedecen a  
 contrariedades amorosas.

El juzgado de Priego ordenó el levanta-  
 miento y conducción del cadáver al  
 cementerio.

## LA CONCEPCION

Gran Confitería y Pastelería de Anto-  
 nio Mira (Mirita)

En su hermoso patio andalúz se pueden  
 tomar cervezas y vinos de las mejores  
 marcas, con los géneros excelentes de es-  
 ta acreditada casa.

CONCEPCIÓN, NÚM. 27



## Paso de tropas para Africa

Dos cordobeses a Africa

Esta mañana a las siete y siete minutos llegó a esta capital un tren militar conduciendo tropas y material de guerra para Africa.

Compone la expedición una compañía del primer regimiento de Intendencia, de guarnición en Madrid.

Al frente de la fuerza va el capitán don Rafael Pérez Flores, hijo de Córdoba, donde residen personas de su familia. En los andenes fué saludado por su hermana política.

El señor Pérez Flores ha estado en Africa desde 1914, desde cuyo tiempo faltó de Córdoba. Estuvo allí hasta 1917, marchando a Madrid. Permaneció en la zona de Larache y a ese punto vuelve ahora de nuevo.

Al señor Pérez Flores le acompañan los tenientes don Argimiro González y don Cesario Cuevas, el suboficial don José Callós y el sargento don Manuel del Vas.

El total de individuos de tropa asciende a 13 y entre ellos va el soldado cordobés Fausto Garrido Cuevas, que fué saludado por su familia.

Estas tropas llevan veinte camiones automóviles y tres motocicletas, destinadas todo para abastecer las posiciones y el acuar de las mismas cuando sea necesario.

Estas fuerzas de Intendencia se dirigen a Sevilla, donde embarcarán con rumbo a Larache.

En los andenes aguardaban el paso de la expedición los tenientes de vigilancia don Rafael María Peña, del regimiento de Sagunto; don José Monzó Sánchez, del regimiento de la Reina, y don Bernabé Toro, del cuarto de Artillería pesada.

Una sección del cuarto regimiento de Artillería al mando del sargento don Francisco Almansa, sirvió a la tropa expedicionaria el café y una ración de pan por cada soldado.

A las ocho y media de la mañana se pasó lista a la tropa y acto seguido el convoy continuó su marcha a Sevilla.

En dicho tren marchó el inspector del movimiento de la Compañía ferroviaria de M. Z. A. don Enrique Tebas, que por la tarde habrá regresado a Córdoba.

En el tren correo descendente de Madrid llegaron también 45 soldados del regimiento de Zamora de guarnición en Lugo, al mando del teniente don Pablo Martín Téllez.

En el mismo tren pasaron dos sargentos del regimiento de Zaragoza de guarnición en Santiago y 20 soldados del regimiento de Aragón, al mando de un sargento.

Dichas fuerzas marchan para cubrir bases en sus respectivas unidades expedicionarias de Africa.

A las once llegó un tren militar, conduciendo tropas del segundo regimiento de zapadores de guarnición en Madrid, al mando del teniente don Blas

Esobar y al frente don Guillermo León, dos sargentos, tres cabos, 103 mulos y el material regimental.

En los andenes les fué servido el rancho, continuando después dicho tren para Sevilla y Larache.

Esta tarde, a las 2:40, pasaron otras dos compañías del regimiento anterior, formando un total de 240 hombres.

Venía al mando de la fuerza expedicionaria el comandante don José Lazo de la Vega, capitanes don Antonio Pérez Ruiz y don Julián Yáñez, tenientes don Vicente Amero, don Juan García, don Rafael Peña, don Guillermo León y don Alberto Marín, y llevan como impedimenta 60 mulos y el tren regimental.

A las tres y media continuó dicho tren su marcha para Sevilla.

## Cámara Oficial Agrícola de la provincia de Córdoba

Esta entidad llama la atención de los señores tenedores de aceite, sobre la importancia que pueda tener para ellos la circular de la Delegación General de Abastos fecha 7 del actual y que rubrica el Excmo. Sr. Gobernador civil de esta provincia en 10 del mismo, la cual publica la prensa de esta capital en el día de ayer, y en la que, entre otros extremos, se hace constar el siguiente:

"Ahora bien, dada la cuantía e importancia de los mismos y el buen deseo de evitar perjuicios a los tenedores de aceite, esta Delegación no empezará a comprobar por medio de delegados especiales, las declaraciones hechas hasta el día del corriente, pudiendo antes de esta fecha las juntas provinciales y Delegados gubernativos admitir rectificaciones en las mencionadas declaraciones, tanto en las cantidades como en las clases de aceite, sin proponer sanción alguna por esta causa antes de la ya citada fecha de lo del actual."

Córdoba 11 de Septiembre de 1924.—  
El Presidente, José Riobóo.

## Doctor Roncal

Enfermedades internas, garganta, nariz y oídos.—Braulio Laportilla, 3, principal.

## GRAN OCASIÓN

—REALIZACIÓN EFECTIVA—

"La Ideal".—Calle R. 101, 7

Realiza a la mitad de precio todos los calzados (de las numeraciones no completas), para señoras, caballeros y niños.

Aprovecha la ocasión

Fidel Lacoba.

## Sucesos y denuncias

Como la calle de Gondomar

El celoso guardia municipal número 24, José Bello, ha cursado un extenso parte a sus jefes diciéndoles que el pavimento de las calles Cosanillas y Rivas y Palma se halla en pésimas condiciones.

Son frecuentes las caídas de los transeúntes, quienes resultan lesionados, y el tránsito rodado se hace casi imposible.

Sería conveniente que por el señor alcalde se dieran órdenes para que los empedradores municipales realicen alguna labor en las indicadas calles, arreglando el pavimento de las mismas.

No dudamos de que el señor Cruz Conde, siempre atento a beneficiar al vecindario, atienda a las quejas de las personas que en dichas vías residen, ya que son justas y razonadas.

En la cuestión del día Raro es el día que en la Jefatura de la guardia municipal no hay varios partes denunciando a individuos de la localidad por transitar con los carrillos de mano por las aceras de las calles.

Por les toca el turno a Leopoldo Ruiz Requena, que fué sorprendido cometiendo dicha infracción por el guardia municipal número 10, José Heredia en el paseo del Gran Capitán, a Rafael Ariza Calero, que fué visto en la Avenida de Canalejas por el guardia número 43 José Reina.

Ambos urbanos tomaron el nombre de dichos individuos, transmitiéndose los partes al correspondiente negociado municipal, a los efectos del pago de la multa.

Y es que no quieren convencerse. Las aceras son para las personas y no para las caballerías y vehículos.

Ténganlo en cuenta, queridos colegas de vecindad, que de lo contrario las multas se sucederán con gran frecuencia, gracias al celo con que ahora trabajan los agentes de la autoridad municipal.

El "Montilla" en funciones

El guardia municipal número 6, Antonio Jurado, vió en la calle Alfonso XII en las primeras horas de la noche a María Rodríguez Calvo, sin domicilio en esta capital, que tenía una coxorza de las que solo se cobran de año en año.

Como es consiguiente vociferaba a su gusto y ello dió motivo a que ingresara en el hotel de la calle del Cister.

También ocupó otra lujosa habitación de dicho Hotel, pues nunca viene una cosa sola, el confitero de Pérez de la Frontera, Francisco Rodríguez Sincero, de 30 años, que fué detenido por los guardias de seguridad Juan Comaza y Felipe López.

Y luego dicen, que el que hace y come dulce, no le gusta el vino!

## "LA FABRIL CORDOBESA"

Fábrica de mosaicos hidráulicos.—Almacén de materiales de construcción

Alvarez Vázquez y Compañía S. en C.

Carrera de las Ollerías, sin número.

Teléfono, 645 —Córdoba



## DE LA FERIA DE OTOÑO

## El rejoneador don Antonio Cañero se justifica ante sus paisanos

Una carta y un comentario

Una persona residente en esta localidad ha recibido una amplia y detallada carta del notable rejoneador cordobés don Antonio Cañero.

De ella entresacamos lo siguiente: "Es cierto—dice el señor Cañero a su amigo—que hablé yo con la empresa de Córdoba para actuar en las corridas de otoño que han de celebrarse en los días 25 y 26 de septiembre con motivo de la Feria de Otoño, como también es cierto que pedí una cantidad que yo estimé que vale mi modo de trabajo, pero "mienten" si afirman que me hablaron de que en mis corridas iba a tomar parte un rejoneador."

Luego añade:

"Yo no tengo inconveniente en torear con uno o con todos los rejoneadores en competencia o sin ella, pues aunque no soy necio para decir que "soy el mejor" pero en esta clase de pugilatos siempre dan a los artistas competidores un tanto por ciento del ingreso que se obtiene, a lo que no ha accedido esa empresa."

Se refiere después el excelente caballista a los grandes ingresos obtenidos por los empresarios en las corridas del Gran Capitán y de feria de la Salud y Botina, y dice:

"Con mi nombre, y gracias a la colaboración prestada por el Ayuntamiento de Córdoba que para dar más esplendor a los festejos de Mayo no reparó en sacrificios, ganó dicha empresa la importantísima suma de sesenta mil pesetas, contadas por los mismos empresarios e ingresadas en el banco, y en aquella corrida celebrada con motivo de la inauguración del Monumento al Gran Capitán, obtuvieron cerca de "veinte mil pesetas" de ganancia, a pesar de lo cual abonar sus honorarios a los toreros y pagar a los ganaderos le pidieron que hicieran una rebaja de quinientas pesetas. Uno de los empresarios al llegar a mí, frusó en su intento, al ver la actitud en que yo me había colocado, muy conveniente en estos casos."

"Resumiendo Yo deseo torear en Córdoba y favorecer a mi tierra.

"Si el Ayuntamiento da las corridas y el beneficio queda para el pueblo de Córdoba, yo toreo sin condiciones y sin contrato, y en competencia con el rejoneador que estimen oportuno".

"Si la Empresa actual celebra las corridas, yo solo cobro las pesetas que he pedido, pero de la corrida en competencia, la Empresa dará el veinte por ciento del ingreso bruto para las Casas de beneficencia".

"De esta carta—termina diciendo—puede usted hacer el uso que tenga por conveniente".

Que la empresa de nuestras corridas de feria se ha metido grandes ajos de billetes en la cartera, es cosa sabida por todo el mundo; por eso nosotros, muy modestamente, pero creyendo interpretar el sentir popular, protestamos, como protestaremos siempre, de la concesión de subvenciones municipales, sin antes fijar un programa serio y atrayente y sin saber si los señores empresarios van a obtener ganancias o no.

Respecto a otros extremos de la carta que antecede el mayor comentario que se nos ocurre es que lleva muchísima razón el señor Cañero con adoptar tal actitud.

Menos mal que de no venir el señor Cañero—como es muy probable—la empresa dará una combinación sugestiva y de primera categoría".

Por lo pronto, y después de cuarenta notas oficiosas y de tanto hablar de las corridas de toros, se ve por la carta anterior que el señor Cañero no está ajustado, como tampoco la mayoría de los diestros anunciados.

Falta muy poco para la feria, y tenemos el presentimiento—ojalá sufriéramos equivocación—de que dos o tres días antes del 25 salga la empresa con el "disco" conocido de que por apremios de tiempo tienen que dar un cartel no todo lo interesante como pensaban.

Si los actuales empresarios creen que es un mal negocio y que no pueden meterse "en honduras" (los pueblos como Cabra y Priego pueden servirles de ejemplo), que desistan y ya habrá quien se sacrifique por la afición dándole a ésta lo que pide.

Por lo menos que se puede hacer! Porque siempre no salen los negocios como los dos que muy acertadamente cita en la misiva el ya citado señor Cañero, nuestro paisano y "conocido de vista"...

CASTILLITO.

## LOCALES

Regresó de Palma del Río, donde pasó una temporada, doña Carmen Castiñeyra, viuda de Amo, acompañada de sus hijos.

—Después de actuar con brillante éxito en el Ideal Cinema de la plaza de toros han marchado a Barcelona las bellas señoritas que componen el Tiro Libertad, quienes fueron despedidas en la estación central por numerosos amigos y admiradores.

—Se ha trasladado a Sevilla el deán de aquella Santa Iglesia Metropolitana, don Luciano Riás.

—Ha regresado de Lanjarón nuestro querido amigo don Manuel Jiménez Conda.

## DESDE FOSADAS

La segunda de feria.—Se lidia ganado de don Antonio Natera, por las cuadrillas de Domínguez y Tabernerito.

En la plaza hay un lleno. Reside el teniente de alcalde don Carlos Ramos. Al hacer el pase las cuadrillas son silbadas.

El primer novillo, después de bien banderilleado, pasa a manos de Domínguez, el cual da dos pases por alto y otro por bajo, entrando con coraje agarrando una estocada corta que mata. (Algunas palmas).

El segundo novillo tiene más filos que su compañero. Al darle unos capotazos se cae y se acobarda.

Banderilleado por los chicos de turno, sale a matar Manuel Pérez (Bicicleta), por estar lesionado Tabernerito. Su faena consiste en un pase por bajo, otro saliendo acuchado y perdiendo el percal. Se descompone el espada y de a media e tocada algo contraria unos pases más, para otra estocada entera, algo tendida. Descabella al sexto intento. (Palmas a la buena voluntad.)

De teatro.—Está actuando con un clamoroso éxito en este teatro la compañía cómico-dramática de Francisco Engidanos.

El día 10 puso en escena la comedia en tres actos de Muñoz Seca, "El roble de la Jarosa", alcanzando un ruidoso éxito.

Todas las noches se ve este hermoso coliseo lleno de público.

José Martínez.

Para la adquisición de licencias de caza y gestión de toda clase de asuntos en los Centros oficiales de esta capital, diríjase a la

**Agencia de Negocios**

DE  
Francisco Fernández Estévez, Oíster, 3

## Venta de tierras

El día 20 de Septiembre actual a las once de la mañana, se venderán en sujeción voluntaria, en esta capital en la Notaría de don Joaquín Villalonga Munar, Ambrosio de Morales, número 7, doce fanegas de tierra calma, de buena calidad y de ruedos de las que cuatro radicadas en el término de Valenzuela (provincia de Córdoba), y ocho en el de Porcuna (provincia de Jaén).—El pliego de condiciones y la utilización de dichas tierras están de manifiesto en la expresada Notaría.

**T. S. H.**

Aficionados. Los mejores aparatos son los construidos con arreglo a las patentes MARCOMI de que es concesionaria en España, la Compañía Nacional de Telégrafos sin hilos y cuya exclusiva posee la ACENCA TÉCNICA SEVILLANA, Santo Tomás, 21.—Sevilla. Pidan detalles al representante en Córdoba don Eduardo de Santiago, Capitán de Artillería, Pabellones de San Rafael, 2.º grupo.—Córdoba.



## EL CUENTO DE HOY

## El abanderado

El regimiento combatía desde el talud de la vía, y servía de blanco a todo el ejército prusiano concentrado enfrente bajo el bosque. Era un fusilamiento a ochenta metros. Los oficiales gritaban: ¡Tumbarse, pero nadie quer a obedecer, y el generoso regimiento permanecía en pié, agrupado alrededor de la bandera. Sobre aquel horizonte de sol Poniente, de trigos dorados y verdes pisto, aquella masa de hombres, atormentada, rodeada de una conusa humareda, semeaba un rebaño sorprendido al paso por el primer torbellino de una formidable tempestad.

¡Cuánto hierro llovía sobre el talud! Sólo se oía el crepitar de los disparos, el ruido sordo de las cantimploras que caían al foso y las balas que silaban largamente de un lado al otro del campo de batalla, como las cuerdas en tensión de un instrumento siniestro y retumbante. De tiempo en tiempo, la bandera que se erguía sobre las cabezas agitada en el aire por la metralla, zozobraba en la humedad; entonces una voz se elevaba, grave y solemne, por encima del tiroteo, de los estertores, de los juramentos de los heridos: "La bandera, hijos míos, la bandera."

Al instante un oficial se arrojaba espectral como una sombra en la roja neblina, y la heroica enseña otra vez viviente, flameaba de nuevo por encima del combate.

¡Veintidos veces cayó! Veintidos veces el asta, aún tibia, apenas escapada de una mano moribunda, fue asida e izada nuevamente en alto y cuando ya puesto el sol, lo que quedaba del regimiento—apenas un puñado de hombres—se batía lentamente en retirada, la bandera era sólo un guinapo en manos del sargento Hornus, el abanderado número veintitres de aquel día.

El sargento Hornus era un pedazo de animal con tres reenganches en la manga, que apenas si sabía firmar y había empleado veinte años en ganar los galones de suboficial.

Todas las miserias del niño abandonado, juntas con el embrutecimiento del cuartel, habían dejado su huella en su frente, lastada y terca, en su espalda vencida por la mocila, en su andar automático de veterano en las...

Mas cuando aquella noche de la sangrienta batalla, el coronel le dijo: "Tu tienes la bandera, pues, bien; guárdala". Y sobre su capote de campaña la cantinera le cosió el cordocillo

de oro de subteniente. Toda su vida, su fuerza entera, se había trasladado a sus dedos criados al rededor de aquel hermoso andrógono y a sus ojos retadores que miraban de frente a los prusianos, como diciéndoles:

—¡Andad, atreveos a quitármela!

Una orden del día del mariscal Bismarck vino a echar por tierra sus ilusiones. Aquella mañana, Hornus, al despertar, se encontró el campamento muy alborotado. Los soldados gesticulaban, dando gritos de rabia, vociferando: "¡Que lo fusilen! ¡Vamos a arrebatárselo!" Y los oficiales se apartaban a un lado, baja la cabeza, como si se avergonzaran delante de sus soldados. Y, en verdad, que era una vergüenza la orden que se acababa de leer a ciento cincuenta mil soldados bien armados, útiles todavía; orden por la que el mariscal les entregaba sin combate al enemigo.

—¿Y las banderas?—preguntó Hornus, palideciendo.

Las banderas se entregaban, con los fusiles, con el material de guerra que quedaba, con todo...

—¡Rayo de Dios!—e clamó el pobre hombre.—¡Ues la mía no se la llevarán nunca.

Y echó a correr camino de la ciudad.

Su idea era clara y terminante: coger la bandera, llevarla en medio del regimiento y pasar por delante de las narices de los prusianos, con los que le quisieran seguir.

Cuando llegó, ni siquiera lo dejaron entrar.

El coronel estaba furioso; no quería ver a nadie.

Hornus gritaba, juraba y empujaba al ordenanza:

—¡Que me den la bandera! ¡Que me den mi bandera!

Por fin, se abrió una ventana.

—¡Ah! ¿Eres tú, Hornus?

—¡Sí, mi coronel, yo!..

—Las banderas están en el arsenal...

No tienes más que ir allí y te daran un recibo.

—¿Un recibo? ¿Y para qué?

—Es la orden del mariscal.

—¡Pero, coronel!

—¡Vaya, déjame en paz!

Y la ventana volvió a cerrarse.

—¡Un recibo!... ¡Un recibo!...—repetía maullando.

En fin, echó a andar sin comprender más que una cosa: que la bandera es.

taba en el arsenal y que era preciso recuperarla a toda costa.

Las puertas del arsenal estaban abiertas de par en par para dejar pasar los carros prusianos que esperaban en hilera en el patio.

Los otros abanderados estaban allí todos, cincuenta o sesenta o cien aliados, silenciosos, apoltonados, detrás de los coces, sombríos, con la cabeza descubierta. Se hubiera tomado por un espectáculo.

Todas las banderas del ejército de Prusia se amontonaban en un rincón revueltas en el suelo enlodado. Aquellos girones de seda de colores vivos, aquellas espigas con flecos de oro y astas listriadas; todo aquel lujo glorioso arrojado en el suelo, manchado de agua y barro. En oficial de Administración las alzaba una por una, y al nombre del regimiento, el abanderado se adelantaba para recoger el recibo.

Rígidamente, dos oficiales prusianos vigilaban la operación.

—Hornus, a ti te toca... Te están llamando. Vete por el recibo...

—Se trata a, en efecto, de un recibo...

La bandera estaba allí, delante de él. Era ciertamente la suya, la más hermosa, la más mutilada de todas... Viéndola, se creía aún en el talud: oía silbar las balas y aquella voz del coronel: "La bandera, hijos míos, la bandera." Sus veintidos compañeros por el suelo y el precipitándose para levantarla y sostenerla en alto: "No había el jurado de entenderla, guardarla hasta morir!"

Este recuerdo le hizo subir la sangre a la cabeza... Ebrío, desatinado, se lanzó sobre el oficial prusiano, le arrancó la querida enseña, que apretó junto al pecho; intentó alzarla muy alta, muy erguida, gritando:

—¡A la bandera!

Pero su voz se ahogó en el fondo de su garganta. Sintió el asta temblar y deslizarse entre sus manos... En el aire sombrío, en el aire de muerte, que pesa como plomo sobre las ciudades vencidas, las banderas no pueden flotar; nada altivo y noble puede vivir... Y el viejo Hornus cayó fulminado.

D. Chau fn.

## — Estómago-Intestinos-Higado —

Especialista: Bernal Banafori  
M. del Boil, 1 (esquina a Gondomar).

En EL METRO no te fiarán nada, no te daran muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

Vinos, Coñac y Anisados José López de la Manzanara Almacenista  
Azúcares estuchados Importador de cafés

Café tostado al natural y Torrefactados marca "El Gran Capitán"

Instalación la más moderna y de mayor producción en su clase.-CÓRDOBA.



# LOTERIA NACIONAL

(POR TELÉGRAFO)

En el sorteo verificado hoy en Madrid han resultado premiados los números siguientes:

Con 12.000 pesetas: 5.092, Oviedo, Málaga, San Felú de Guixolls.

Con 55.000 pesetas: 6.420, Granada, Bilbao, Eclija.

Con 2.000 pesetas: 22.533, San Sebastián, Burgos, Eclija.

Con 10.000 pesetas: 29.129, Barcelona, Santander.

Con 1.000 pesetas: 5.924, La Coruña, Oviedo, Barcelona; 8.545, Sevilla, Barcelona; 17.209, Madrid, Bilbao; 30.215, Málaga, Barcelona, Cartagena; 16.340, CORDOBA, Arahál, Mataró; 12.941, San Sebastián, Alicante, Madrid; 24.463, Ripoll, Madrid, León; 17.768, Sevilla, Río Tinto, Málaga; 25.231, Barcelona, El Ferrol; 20.160, Valencia, San Sebastián, Pola de Labiana.

## Premiados con 400 pesetas

Un á 1, decena y centena

022	036	058	210	216	217	247	280
296	307	357	394	415	436	463	506
542	655	673	693	700	702	724	795
810	842	923	935				

003	008	009	033	040	072	084	108
118	122	136	157	167	193	210	219
227	231	254	269	270	306	308	381
385	411	413	423	451	459	473	503
532	544	554	573	593	649	679	684
705	712	746	755	763	790	800	802
811	825	831	832	839	876	886	917
921	926	930	934	936	938	946	983
987	989						

059	063	072	073	081	084	104	108
109	126	143	153	198	205	264	265
289	315	323	331	418	428	446	500
517	527	542	638	642	657	687	802
804	813	831	863	870	873	831	897
910	931	969					

021	055	159	160	173	180	202	209
294	311	317	342	431	446	483	626
634	674	688	697	749	843	846	995

019	040	072	094	095	125	174	209
228	236	250	253	273	286	308	344
398	423	424	441	444	511	519	566
607	622	647	725	738	742	767	787
803	842	884	915	926	968	974	994

051	052	096	109	110	128	129	165
201	207	259	264	353	366	370	421
422	423	461	485	518	552	580	596
628	633	637	641	655	663	667	672
706	721	778	819	843	852	871	928
941	951	962	965				

009	010	021	031	040	041	093	105
112	115	142	144	149	167	170	171
188	211	217	219	240	259	279	311
312	407	409	450	473	494	503	513
543	555	574	605	616	660	670	692
696	716	717	720	754	759	763	766
791	808	812	823	842	859	906	941
955							

## Siete mil

005	033	042	060	070	073	108	115
139	174	189	233	273	303	319	359
361	387	391	433	454	463	478	517
544	549	561	580	593	607	608	636
654	665	683	699	724	734	741	761
797	800	818	849	857	937	939	000

## Ocho mil

032	041	066	068	166	182	195	234
239	292	300	305	311	318	364	368
369	374	403	404	425	426	433	473
484	517	563	618	653	680	714	726
730	758	770	773	776	791	826	847
883	967	984					

## Nueve mil

013	081	107	120	192	214	247	249
286	288	295	320	326	333	339	350
408	478	486	493	494	503	521	650
652	670	671	681	695	737	744	756
788	805	931	975	984	988	994	996

## Diez mil

053	058	060	071	079	083	087	104
116	160	165	179	221	247	261	296
350	332	488	492	604	610	612	636
653	692	734	745	747	751	795	813
830	872	892	914	934			

## Once mil

043	100	118	215	249	460	490	556
584	625	660	683	716	732	768	830
932	945	946	949	957	958	976	978

## Doce mil

004	008	042	062	077	079	092	111
155	172	191	203	216	251	252	263
297	314	390	396	412	433	462	471
477	490	569	573	591	606	619	675
698	700	701	761	793	825	831	862
866	873	880	893	897	890	922	932
934	966	976					

## Trece mil

017	061	096	128	143	207	228	243
275	311	389	393	404	459	489	505
530	570	593	594	600	601	625	634
643	667	678	829	851	856	873	900
905	912	934	949	957	965	966	991

## Catorce mil

011	071	074	076	178	184	216	218
255	276	279	333	387	392	432	435
436	437	451	498	534	591	641	646
650	654	690	716	724	743	751	770
773	851	852	876	879	883	893	906
940	968						

## Quince mil

016	065	070	077	094	116	123	128
136	206	285	330	333	387	394	469
481	497	508	548	614	623	630	644
692	697	710	721	757	773	783	804
824	896	898	905	923	941	974	

## Diez y seis mil

002	012	052	056	078	084	102	103
109	155	156	221	246	286	313	317
324	369	372	379	380	436	446	500
515	534	564	573	586	587	604	683
685	686	705	732	760	764	792	793
803	830	838	840	861	879	881	891
930	934	939	969	994			

## Diez y siete mil

007	027	034	044	145	210	215	303
333	382	396	417	425	432	448	553
581	604	691	699	703	722	769	809

816	834	840	849	852	859	878	894
925	929	958					

## Dieciocho mil

025	050	061	113	150	167	176	221
243	269	306	309	326	357	414	425
460	482	510	516	560	567	579	580
641	664	659	673	691	702	731	756
767	787	801	827	831	837	842	887
937	944	970	981	988			

## Diez y nueve mil

017	022	025	059	085	126	139	146
268	301	357	382	421	424	427	436
446	493	522	548	579	586	606	832
852	871	893	897	911	920	943	915
961	978						

## Veinte mil

032	035	121	134	143	161	180	206
214	220	239	285	301	360	366	393
410	426	427	434	482	543	574	585
594	624	625	630	637	680	689	699
705	719	726	741	786	802	828	837
857	861	869	871	885	893	922	937
954	977	982	988				

## Veintiún mil

014	036	048	100	114	192	198	204
214	231	252	275	279	288	291	312
314	320	346	392	393	406	432	576
592	630	643	659	699	706	721	723
740	753	802	822	861	885	898	904
942	976						

## Veintidós mil

013	024	060	072	074	080	089	135
139	161	166	241	291	302	315	329
393	398	411	434	451	469	479	510
513	516	593	627	663	773	779	789
803	888						

## Veintitrés mil

012	043	045	077	107	155	156	216
218	241	243	247	265	347	372	398
500	503	527	532	563	613	628	641
692	711	724	755	762	764	780	796
816	841	909	940	968	982	997	

## Veinticuatro mil

022	037	053	052	116	161	166	231
273	276	287	335	377	393	402	423
484	491	564	603	637	644	678	692
694	704	735	743	744	777	782	826
839	862	874	921	923	939		

## Veinticinco mil

118	150	170	218	237	241	250	261
297	360	388	473	475	485	503	508
544	558	583	610	613	617	628	635
638	658	659	680	711	771	903	914
974	996						



586	652	671	678	708	749	751	765
835	838	852	875	878	891	995	909
916	982	992	998				

Trein'a mil

016	079	090	110	137	154	171	267
277	287	288	291	311	330	406	416
440	453	485	487	510	521	525	542
578	590	593	601	617	639	650	654
736	741	773	797	803	831	835	878
903	952	962	986				

Trein'a y un mil

011	021	040	054	056	070	084	121
145	170	189	198	213	214	242	245
262	305	327	333	340	359	401	421
425	477	478	484	486	496	523	530
560	600	643	655	663	761	772	776
786	838	859	870	890	893	919	920
930	944	977	995	997			

Trein'a y dos mil

004	007	011	030	039	058	066	072
092	097	161	170	190	195	211	220
248	264	272	317	338	350	363	379
406	414	451	457	464	475	493	511
516	530	543	546	614	633	634	684
755	777	800	822	856	868	900	931
941	955	967	987	995			

Trein'a y tres mil

044	070	071	113	144	179	218	235
266	281	341	365	370	416	428	429
464	486	505	537	580	604	608	645
678	689	695	705	712	755	761	775
779	786	802	827	897	909	920	931
943	969	985	989	990	995	999	

Treinta y cuatro mil

002	019	048	066	109	111	134	137
141	155	178	179	185	189	209	220
227	241	274	280	237	299	361	399
407	413	429	430	443	450	470	484
555	625	631	632	686	713	718	728
730	744	747	750	756	805	828	884
887	904	905	911	932	942	971	

Treinta y cinco mil

009	038	105	151	162	168	214	216
222	271	288	291	292	294	299	313
348	393	399	415	432	451	462	467
472	474	484	517	525	546	572	648
674	738	765	767	770	785	799	801
808	812	926	939	979	982	995	

Treinta y seis mil

012	018	034	047	062	072	097	115
140	164	188	189	250	252	260	267
268	324	325	354	364	371	375	451
481	490	493	505	517	544	580	590
615	632	651	666	669	688	747	765
780	795	797	803	827	830	864	883
913	918	950	978	981			

Treinta y siete mil

007	013	022	023	066	071	073	091
102	119	124	161	207	227	216	314
350	355	408	422	427	441	449	464
468	483	557	572	582	613	617	621
661	717	731	795	815	827	828	868
878	894	928	938	943	945	955	961

# NOTAS DE LA REGION

## ALMERIA

En la villa de Tabernas, Diputación de Los Andes, un individuo llamado Francisco González Martínez a Mundos, fué muerto por un disparo de arma de fuego que le hizo Francisco Martos García.

Este fué detenido por la guardia civil.

—Hallándose trabajando en la mina "Guadalupe", de la Sociedad Minera de Almagra, de la barriada de Herrerías Cuevas, el oven de 15 años de edad Pedro Pérez Toledo, fué alcanzado por una piedra desprendida de un barrero que estalló a unos 70 metros de distancia.

Pedro resultó con una herida en la región parietal derecha, fractura del hueso y conmoción cerebral.

En grave estado fué conducido al hospital de la Sociedad minera de referencia.

## CADIZ

Ayer tarde regresó de Larache, el vapor "Isla de Menorca" después de haber deado la fuerza de caballería que embarcó en este puerto.

Se hizo el desembarco con bastante dificultad debido al estado del mar.

En el canado se registraron algunas bajas.

—Andrés Carpinete García, de 58 años, se arrojó desde un tercer piso de su domicilio al patio, donde quedó moribundo.

Parece tenía perturbadas sus facultades mentales.

—En el término de Casas Viejas se originó un incendio, propagándose a la dehesas de Parilla Zapatero y Algámitas, causando enormes pérdidas.

Se han quemado varios miles de alcornoques y de tanegas de nueces. El siniestro se cree casual.

Se inició en una vereda transitadísima.

## SAN FERNANDO

Por el coronel don Ramón Peris se ha efectuado la entrega del mando del regimiento de Infantería de Marina al nuevo coronel don José María Delgado.

El acto fué presenciado por los generales con mando en plaza y el jefe de Administración de la Armada.

—Se desmienten los rumores circulados sobre posible traslado de la Escuela Naval Militar a Bilbao, de cuyo rumor se hizo eco el Municipio gaditano.

Parece que en breve aparecerá una disposición para que esta Escuela Naval sea la única de la Marina.

## GRANADA

La gala de herido y enfermos

En el tren hospital número 1 llegaron ayer procedentes de Málaga, ochenta soldados enfermos y siete heridos, de los evacuados de Ceuta.

Con la anticipación debida acudieron a la estación para recibir a los defensores de la Patria, el jefe de día don Ramón Álvarez Osorio, coronel de Caballería, los oficiales de vigilancia de los Cuerpos de la guarnición, jefes y oficiales de transeuntes, el presidente de la Cruz Roja don Vicente Ibñe, con el personal de ambulancia y camilleros de dicha institución, los coches de Sanidad Militar y camilleros de los Cuerpos de la guarnición.

Los soldados heridos y enfermos llegaron en tan buen estado que no fué necesario utilizar las camillas. Ocupando tranvías especiales, se les trasladó hasta la calle de Molinos, y desde allí fueron andando hasta el Hospital Militar.

**ASLAND**  
ES EL  
**CEMENTO**  
EXICIDO POR EL  
**ESTADO**

PARA SUS CONTRUCCIONES Y EL QUE SE EMPLEA EN LAS GRANDES OBRAS QUE REQUIEREN LA MÁXIMA RESISTENCIA

### PRECIOS

Por vagones completos Tonelada  
Sobre vagón Córdoba . 117 peseta  
POR PEQUEÑAS PARTIDAS  
Tonelada en almacén. . 130 peseta  
Saco en almacén . . . 7 "

**Roses y Bustillo**

Avenida de Canalejas, 8.--Córdoba

## Herido de una cox

En la Casa de Socorro ha sido asistido el niño de cuatro años Fernando Espinosa Casares, de una herida contusa producida en la mandíbula por la cox de una caballería, con pérdida de tres incisivos.

El hecho ocurrió en la plaza de San Pedro, donde el referido niño tiene su domicilio.

# ERIOHM

Aparatos radio telefónicos patente Marconi

Se facilitan toda clase de informes acerca de los mismos. Próximas audiciones

Se hacen instalaciones eléctricas de todas clases.-Grupos Delco Luz para casas de campo

CLAUDIO MARCELO, 5.



# Información telefónica

**Magáz en Palacio.**---Firma de Hacienda y Gracia y Justicia.---No hay nuevas noticias de África.---Parte oficial de la guerra.---El general Cabanellas.---Regreso del subsecretario de Fomento.---Otras noticias de interés

(De la Agencia "Febus")

## De Madrid

Madrid 11, de las 15 a las 19 t.

### Magaz en Palacio.--No hay nuevas noticias de África

Como de costumbre, el presidente interino del Directorio, contralmirante Magaz, despachó con el Rey.

Dijo a la salida a los reporters que el Monarca había firmado solo decretos de personal.

De África no había nuevas noticias a las que se contienea en el parte oficial de guerra.

### Llegada del general Cabanellas

El general Cabanellas, que está noche emprenderá de nuevo su viaje en dirección a Letuán, hablando de su hijo que ha resultado herido en los combates de África, dijo que, afortunadamente, no está grave, no pudiendo por ahora reunirse con él por hallarse incomunicado con Xeauen, donde se encuentra hospitalizado. Sin embargo se quedará en Letuán, pues de esta forma recibirá las noticias con mayor prontitud.

### También dijo que había visitado en la Presidencia al general Ruiz del Portal Regreso del subsecretario de Fomento

Ha regresado de su viaje de inspección por la región del Norte el subsecretario de Fomento, general Vives.

Ha manifestado que, como si ocurre, ha encontrado cosas excelentes y otras defectuosas que corregir.

También estuvo en la Presidencia del Directorio, cumplimentando al presidente interino, contralmirante marqués de Magaz.

### Parte oficial de la guerra

En las primeras horas de esta mañana se nos ha facilitado el siguiente parte oficial de la guerra:

Zona oriental.--Sin novedad.

Zona occidental.--Sector de Letuán. Anteayer se desmanteló el blocao del puente Hajarra, sin novedad, retirándose muchas municiones y víveres, siendo después incendiado.

La posición Gorges Norte fue a ser débilmente hostilizada, sin consecuencias.

Hoy salió una pequeña columna, que ocupó y fortificó una de las kudias de Ben Uezat, abateciéndola.

Gran hostilidad por parte del enemigo contra la casa Mejala de Ben Uezat.

Terminada la operación, las fuerzas se replegaron al puente de Mehali, de donde partió reforzada para proteger el convoy a la posición Beni Salach, que quedó abastecida de víveres y municiones y débilmente reforzada.

Sector Fondach: Ayer salió una columna a ocupar posición de Ben Elablat, que se fortificó después de rectificadas.

Hoy se realizó una operación y se restableció la comunicación con el Fondach y Ben-Ain-Yedia.

Se organizan dos columnas de acción ofensiva y una columna de reserva.

La columna de la izquierda levantó el asedio de la posición de Monte Cónico y la derecha ocupó Harca.

Se colocaron por la izquierda dos posiciones complementarias al Blocao Cónico, una sobre el poblado Gada y la otra entre el blocao y la última citada.

Quedaron de guarnición una compañía del batallón de Castilla, una de Regulares de Alucemas y una sección de Zapadores.

Sector de Gomara: El enemigo intentó a ser ocupar el poblado de Fraudi, acudiendo el bajá Batali con su gente, la intervención militar y una misión de la Mejala, frustrando el intento del enemigo, teniendo tan sólo un indígena herido leve.

Las fuerzas de las Mejalas regresaron a la casa del bajá, sin novedad.

Hoy el enemigo ha tiroteado el grupo de posiciones de Iguis.

### Una visita al presidente

Esta mañana estuvo en la Presidencia conferenciando con Magaz, el vocal del Directorio general Mayenda.

### Congreso de juventudes hispano-americanas

Al vocal del Directorio general Navarro le estuvo visitando don Cesar Naveda, presidente de la Federación sanitaria hispano-americana, para tratar de la celebración el año 1925 en España, de un Congreso de juventudes universitarias hispano-americanas.

Con el mismo propósito visitó el señor Naveda al jefe de la sección del ministerio de Estado.

El visitante ha recogido las mejores impresiones.

### Firma del Rey

En la Presidencia, por la oficina de información de prensa, se nos ha facilitado la siguiente relación de firma.

Hacienda.--Concediendo honores de jefe superior de Administración a don Manuel Belgado, jefe de Administración de primera clase en la Fábrica de Moneda.

Idem jefe superior de Administración

a don Fermín Sanz Crespo, jefe de la Inspección de Hacienda

Idem idem a don Ceferino Veasco jefe de Administración de segunda clase de la Hacienda pública.

Idem a don Juan Blanco Villanueva jefe de Negociado de primera clase.

Idem idem a don Eduardo Lafuente jefe de Negociado de primera clase de Hacienda.

Gracia y Justicia.--Declarando expediente al magistrado de Barcelona don José L. Latorre.

Jubilando a don Antonio Miguel Espinar, magistrado de Barcelona.

### La "Gaceta" de hoy

Inserta una Real orden dictando reglas para la expedición de carnets de periodistas por las autoridades locales y creando un documento que acredite el ejercicio de la profesión en toda España.

### Soldados recompensados

De acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, ha sido concedida la cruz de plata del Mérito militar con distintivo amarillo y verde, por haber estado prisioneros en África a los soldados de infantería Nicolás Campos, Diego Salguero, Benito de las Muelas y Ramón Vidal.

### Para representar a España

Se ha designado para representar a España en la reunión de la Comisión paritaria marítima de la oficina internacional del Tratado, que tendrá lugar el día 6 del corriente en San Sebastián al subsecretario del Trabajo señor Munos.

La citada reunión estará presidida por Mr. Albert Thomas.

### El exministro Ossorio y Gallardo, detenido y encarcelado

Por la actuación judicial seguida por una carta dirigida al señor Maura, haciendo determinadas apreciaciones de la actuación del Poder público, ha sido detenido y encarcelado el exministro don Angel Ossorio Gallardo.

### Nota oficiosa del Directorio

Otra nueva carta propaladora de especies falsas, alarmantes, atenta oría a la disciplina de la tropa, ha caído en manos de la policía, en la que se dice que en Castellón hubo un plante de fuerzas destinadas para África. La especie no puede ser más grave. Las autoridades militares y civiles de Castellón han sido requeridas para que informen sobre la especie lanzada, que ha resulta-



do falsa, y ello los Tribunales se encargaran de aclararlo.

La carta dice: "La inmoralidad y la barbarie cunde por todas partes y ya habra usted visto la adjudicacion sin subasta ni concurso de los servicios telegraficos a la Compania, donde se asegura haber entrado como abogado el joven hijo del dictador, con el sueldo de 20 a 25.000 pesetas anuales. Asi por todas partes."

Aparte de los signos admirativos puestos a la palabra atrozado, se trata de un joven que es licenciado y doctor en Derecho, que ha cursado toda su carrera con notas sobresalientes y matriculas de honor en ensenanas oficiales y con catedraticos tan sabios y respetables como Posadas, Clemente de Diego, Gascón y Marín y otros, quienes jamas han recibido ni una sola recomendacion a favor de tal discipulo. Aparte de esto, lo demas es mentira lo contrario absolutamente a la verdad.

En efecto; el joven hijo del general Primo de Rivera, que habla a la perfeccion el inglés y el francés como el español; hace dos años que estaba empleado en una casa de maquinarias de origen norteamericano.

Obtuvo colocacion por intervencion de su amigo señor Maroto en la Compania de Telefonos, que ahora ha obtenido la concesion del Estado. Pero cuando el presidente del Directorio tuvo conocimiento de que la Compania era concursante, llamo a su despacho al director de la Compania, obligándole a que su hijo presentara la dimision, cosa que consiguió sin esfuerzo, y para justificarlo con anticipacion pidió el reingreso en el regimiento para prestar sus servicios como oficial de complemento. Todo así.

Pero además el presidente del Directorio no quiso indicar ni un solo nombre de los que habian de formar las ponencias técnicas y financieras que habian de examinar los proyectos, con quienes ni ha cambiado el saludo ni quiso saber qué ponente lo estudiaba, ni ver la ponencia, hasta que fué leida en el Consejo, lo que hizo fué estimular para que se extremara el estudio del contrato, en el que se introdujeron importantes modificaciones, pues el presidente, por sí mismo estudió las cláusulas, y la ya aprobada concediendo franquicia de timbre a la contabilidad de la compania se opuso a ella anulándola, lo que significaba para la compania muchos miles de pesetas anuales.

Esta es la única verdad, hasta el punto de que los generales del Directorio más bien consideraban al presidente con cierto prejuicio contra la Compania.

Después de expuesto lo anterior en el mínimo detalle, nadie creará en la version del ditamador ni verá licito, que cierto sector político de negro historial en los anales patrios, se ha dedicado a convertir a su respetable jefe en una especie de vertedero, para tirar la calumnia, toda la bilis que le produce el fracaso y despegó de la opinion pública, que conoce a estos fariseos de levita, aduladores de la moral.

Por lo demás, el servicio militar del joven hijo del presidente del Directo-

rio certificarán sus jefes que ni un solo dia, ni un solo minuto, ha faltado a su obligacion en los trece meses que lleva prestándolo, y ni un solo superior ha recibido ni una sola recomendacion de permisos a su favor.

## De Provincias

### BARCELONA

#### Automóvil destrozado contra un árbol

Barcelona 11.—En la carretera de Carceden a Chantalo un automóvil de la propiedad del señor Clausart chocó contra un árbol, resultando con graves heridas en el pecho el chofer al clavarse el volante del coche.

Los demás ocupantes resultaron heridos de menos gravedad.

#### La división naval inglesa del Mediterráneo

Barcelona 11.—A las once y media fondeó en este puerto la división naval inglesa del Mediterraneo, cambiándose los saludos de ordenanza con Montjuich. Componen la dotacion cuatro mil marinos.

Seguidamente de fondear subió a bordo del buque almirante un representante de las autoridades.

#### Una visita al capitán general

Barcelona 11.—Esta mañana han visitado al capitán general una comision de la Cruz Roja y el alcalde interino.

#### El aniversario de Casanova

Barcelona 11.—Esta mañana deba celebrarse una misa en la iglesia de Santos Justo y Pastor en memoria del conde Casanova.

Las autoridades, desde primera hora, estrecharon la vigilancia para impedir el acceso de los fieles al templo.

Al intentar penetrar el arquitecto Sandi, lo impidieron los guardias de seguridad, promoviéndose un violento altercado, siendo llevado el detenido a la Jefatura de policia.

A las nueve de la mañana se presentaron unos novios que iban a contraer matrimonio, impidiéndoseles la entrada teniendo que verificarse la ceremonia en otra iglesia.

Frente a la casa de Casanova se habia montado un gran servicio de vigilancia, sin que hayan ocurrido incidentes.

Los catalanistas pasaban por delante de la estatua de Casanova desabriendo respetuosamente, y muchas jovencitas lucian lacitos negros en la ropa.

### MURCIA

#### Billetes extranjeros falsificados

Murcia 11.—La policia recibió confidencia de que de una casa en el camino de Palmar durante las horas de la noche se oían ruidos extraños.

Verificado un registro en la casa se halló con una fabrica de billetes extranjeros al os.

Se detuvo a Manuel Cañeres, que hace poco realizó viajes por Oran y Francia, a Francisco Preier, a Antonio Barba, a Antonio Sánchez, una hija de Preier y a Emilio Linares.

### SEVILLA

#### Embarque de tropas

Sevilla 11.—A las tres terminó el embarco en el "Vicente Duchol" de la segunda bateria del tercero montado y la plana mayor del regimiento.

Acudieron las autoridades civiles y militares a despedirlos.

## Sección comercial

### Matadero de Córdoba

Semana del 7 al 13 de Septiembre.  
Precios libres para el entrador.—Ganado vacuno: de 2'25 a 3'30.—Terneras 3,15 a 3,45; Lanar y cabrio: de 2'14 a 2'15.  
Precios de cotización del 8 Septiembre hasta nuevo aviso.—Vaca con hueso, 3,25 pesetas.—Id. sin id., 1'.—Ternera con hueso, 4'10.—Id. sin id., 3'45.—Machos, 2'55.

## Bolsa de Madrid

Facilitada por el Banco Central, sucursal de Córdoba)

10 de Septiembre 1924.	
Interior . . . . .	70'85
Exterior . . . . .	85'40
Libre negociable 5 por 100, 1920 . . . . .	9'25
Deuda Amortizable 5 por 100, 1917 . . . . .	95'50
Obligaciones del Tesoro dos años	
Enero . . . . .	101'75
Banco de España . . . . .	568'00
Banco Central . . . . .	105'00
Compañia Arrendataria Tabacos . . . . .	244'00
Banco Español de Crédito . . . . .	157'00
Cédulas Hipotecarias 4 por 100 . . . . .	90'75
Cédulas Hipotecarias 5 por 100 . . . . .	9'15
Cédulas Hipotecarias 6 por 100 . . . . .	109'00
Francos . . . . .	40'65
Libras . . . . .	31'16
Dólares . . . . .	00'00

En breve aparecerá

## La Novela Libre

con la colaboración de los mejores literatos de España y América.

El propósito es, espiritual de

## La Novela Libre

es hacer una alta tribuna de cultura y enaltecer las publicaciones populares que muchos de ellos han caído en el infecto fango de la pornografía y el cabaret.

## La Novela Libre

será dirigida por

Joaquín Corrales Ruiz

Arte-Interés-Magnífica presentación

Precio: 25 céntimos

## SE TRASPASA

un establecimiento de ultramarinos con pocas existencias en sitio céntrico, para más detalles almacén de harinas, calle Toril.



# Informaciones de hoy 12

De interés para los somatenistas

## Nuevos agentes de la autoridad

Se ha dictado un decreto mediante el cual los somatenistas serán considerados en lo sucesivo como agente de la autoridad. Nada tendríamos que decir sobre esta medida si el Somatén se formase con individuos especialmente preparados para ejercer una función de policía o la que corresponde al Somatén propiamente dicho, o sea la de garantizar la independencia del Poder público en determinados momentos. Pero el Somatén no se forma como los otros Cuerpos del Estado. El ciudadano ya a a se suma en esta de una manera sencillísima. Basta con que lo pida y con que justifique que está en el pleno goce de sus derechos civiles y políticos. Es decir, ni más ni menos que lo que necesita para ejercer su derecho cualquier ciudadano español.

La nueva disposición crea una clase más de ciudadanos privilegiados. Si hicieramos un cálculo aproximado de los españoles que están bajo el amparo de una jurisdicción cualquiera y de los que apenas tienen la garantía de la constitución del Estado llegaríamos a esta conclusión: España es un país en donde los elementos civiles sin privilegio alguno están en minoría. Puede que esto sea una medida de gobierno acerada. Nosotros creemos, sin embargo, que si cada día se crea un tipo de agente de la autoridad, va a llegar un momento en que no podrá evitarse lo que con estas medidas se pretende evitar hoy: la perturbación de la vida del país.

La función del Somatén está limitada a la defensa del Poder público. En momentos determinados puede auxiliarse a cualquier autoridad, cuando se cometa un delito penado en el Código, y debe también cooperar con el Ejército a la defensa del territorio nacional en casos extremos. En el primer caso, el Somatén solo podrá ejercer sus funciones cuando los ciudadanos traten de alzarse violentamente contra el Gobierno constituido. En los otros dos casos, somatenistas y ciudadanos se hallan obligados a cumplir los mismos deberes: amparar a la Justicia y defender a la patria. Queda, pues, como misión exclusiva del Somatén la de defender al Gobierno constituido. En este caso puede admitirse que tenga un fuero especial. En los otros, no, salvo que también lo tengan los simples ciudadanos.

¿Cómo se va a determinar cuándo el Somatén actúa como tal y qué garantías se ofrecen al ciudadano para que pueda distinguir a un somatenista en funciones oficiales o de simple vecino? El policía, en dondequiera que esté, presta un servicio al Estado, y, por tanto, al más simple ciudadano, puesto que le garantiza su vida y su derecho mediante una retribución que

paga el Estado, pero que el Estado, de manera indirecta, cobra al súbdito. Puede decirse lo mismo del guardia de Seguridad, del guardia civil y hasta del guardia municipal. El somatenista no es siempre una autoridad en funciones de tal. Es zapatero, sastre, albañil, banquero, conde o duque, y somatenista además. Puede tener fuero especial en todos los actos de su vida diaria, a pretexto de que un día debe intervenir en atajar un golpe contra el Poder público. Pero es una cosa clara que pueda haber muchas más cuestiones entre somatenistas y convecinos por el hecho de haber caído fuero a los primeros, que no teniendo fuero, como ahora.

¿Se pretende que sean respetados los Somatenes? Santo y bueno. Que se respeten. En eso estamos conformes, porque los pueblos están obligados a respetar las organizaciones todas del Estado, siempre que acepten su sistema de gobierno. Lo que no se puede hacer, repetimos es crear a cada paso una organización especial dentro de la organización nacional, porque se cae con eso en el mismo mal que se pretende corregir. Siguiendo ese criterio llegará un día en que no habrá un solo ciudadano que no esté investido de autoridad. Y entonces, en vez de conflictos entre agentes de la autoridad y ciudadanos, habrá conflictos de jurisdicciones, más difíciles de resolver porque cada cual volverá por el fuero.

Quisiéramos que se tuvieran en cuenta estas razones para modificar el decreto aludido o para organizar los Somatenes de suerte que se les pudiera considerar como una organización del Estado. Así evitaríamos que más de un ciudadano caiga bajo la acción del decreto sin que haya tenido el propósito de burlarlo. Esto sin contar con el tacto que pongan en el uso de sus atribuciones los que, gracias a la nueva disposición, pasan a ser, de simples vecinos, agentes de la autoridad.

## Saiz y Martínez

Almacenes importadores de café  
CÓRDOBA

Si quieres vestir bien y económicamente, dirígete a EL METRO. Casa Central Mármol de Bañuelos, 2. Sucursales San Agustín, 30 y Deanes 29, y 31.

## En Alcolea ha ocurrido un grave suceso

Se trata de un arriero y tres guardas de campo.

Anoche, a las doce y media, casualmente llegó a nosotros la noticia de que en la barriada de Alcolea había ocurrido un grave suceso.

Lo acazado de la hora, ya que la Central telegráfica estaba clausurada, así como el estar entrejado al descanso la mayoría del vecindario de Alcolea, no nos permitió hablar telefónicamente con dicho punto para conocer lo sucedido.

No obstante indagamos por espacio de un rato y al fin supimos que era cierta la noticia.

En una finca enclavada en las afueras de Alcolea cuestionaron dos guardas jurados, cuyos nombres desconocemos hasta ahora.

Uno de ellos resultó gravemente herido.

El agresor, después de realizar el hecho, se dirigió a esta capital, trasladándose a su domicilio.

Después supimos que el teniente jefe de la línea de la guardia civil de esta capital había recibido un telegrama del comandante del puesto de Alcolea, dándole cuenta de que en Córdoba se hallaba el autor de las graves lesiones que sufre el herido, indicando el número de a casa y calle de aquél.

En el acto salieron dos parejas de la benemérita a detener al protagonista de este suceso, pero seguramente las gestiones resultarían infructuosas, puesto que a las cuatro de la madrugada no teníamos noticias de que hubiese ingresado en la cárcel ni en parte alguna el individuo en cuestión.

En su vista, ya que hoy podremos conocer al detalle todo lo ocurrido, lo daremos a la publicidad en nuestra edición de esta noche.

## Escuela Militar Oficial del Tiro Nacional

LOS RECLUTADOS DE CUOTA que deseen aprender la instrucción para el Arma de Caballería, deberán matricularse durante el mes de la fecha en la Secretaría de esta Escuela, calle San Eulogio, número 12, teniendo en cuenta que es el último curso para los del reemplazo actual.

Los tejidos y confecciones de EL METRO están tan acreditados como la leche y la manteca de la "Granja Eulalia".

## LA VELOZ

Autotransportes con camiones de todas cargas

Oficinas: Hermanos López Diéguez, 1.—Teléfono 337.  
Cocheras: Plaza del Moreno.

Transportes en general. Sin rival en los transportes agrícolas y mudanzas entre diferentes localidades con camiones de gran tonelaje.



## Se arroja del autobús y es arrollado por un coche

Resultando lesionado  
de gravedad

Anoche, próximamente a las once en el paseo de la Ribera, ocurrió un desgraciado suceso, del que ha resultado víctima un hombre de cuarenta y siete años de edad.

A la indicada hora circulaba por dicho paseo, después de haber bajado la carretera de la cárcel, uno de los autobuses que hacen el servicio de la zona.

En el vehículo iba el vecino de esta capital Nicolás Adán Expósito, domiciliado en la casa de recogimiento denominada "Caetín", del Campo de la Verdad.

Nicolás, al llegar frente al puente Romano, arrojóse del vehículo para marchar a su domicilio, sin que el autobús parara del todo.

En el crítico momento en que Nicolás Adán estaba a pie a tierra, en sentido contrario y muy cerca del autobús, pasó un coche de alquiler que alcanzó al citado viajero, que resultó con lesiones, al parecer graves, puesto que todo el coche le pasó por encima.

Acto seguido en el coche de referencia, que resultó ser el número 54, guiado por José del Río Jurado, que habi-

ta la casa número 8 de la calle del Zarco, fué llevado a la Casa de Socorro.

En dicho benéfico establecimiento fué curado Nicolás por los médicos don Antonio Luna y don Antonio Ortiz, auxiliados por el practicante don Teodomiro Monroy, quienes le apreciaron una luxación en el húmero izquierdo y en la articulación e cápuo humeral, fractura abierta de la segunda falange del dedo meñique de la mano derecha y erosiones y contusiones en distintas partes del cuerpo.

Su estado fué calificado de pronostico grave, pasando después de curado a la Comisaría de Vigilancia donde se formalizó la correspondiente partida quedando el conductor del coche a disposición del juzgado que ha de entender en el asunto.

## DEPILATORIO JOVINCELA

EXTIRPA EL VELLO DE RAIZ

ESPECIAL PARA CUTIS  
DELICADOS Y AJADOS  
POR EL USO DE OTROS  
DEPILATORIOS  
Se vende en todas partes



A cada aplicación reaparece menor número de pelos igual que sucede con la Electrolisis (Depilación Eléctrica).

Se vende a 6 pesetas en la Plaza de Cánovas, 11, Perfumería.

En EL METRO no te fiarán nada, no te darán muestras ni géneros a vistas, pero te venderán artículos buenos a precios bajos.

## "La Unión," y "El Fénix Español"



### COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE PESETAS, completamente desembolsado.—Cincuenta y ocho años de existencia  
Representantes en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos.  
Seguros sobre la vida—Seguros contra incendios—Seguros de Valeros—Seguros contra accidentes—Seguros marítimos  
Subdirección para Córdoba y su provincia:  
Oficinas: Calle Claudio Marcela, 15.

# Remington



La primera  
en 1873

La primera  
HOY

El modelo número 12 ¡¡NO SE OYE!! al escribir.  
La REMINGTON Portatil NO TIENE RIVAL

Sucursal en Córdoba, CONCEPCIÓN, 16.--Pidanse catálogos.

Oficinas: Gondomar, 1, duplicado, primero, A.



## VIDA DEPORTIVA

### Monjardín, el delantero centro del "Real Madrid", dice que el fútbol se ha puesto antipático.

Y por eso se decide a abandonar para siempre tan bello deporte.

Farrapos de una entrevista publicada en el periódico "La Tarde".

"Las presentaciones de rigor:

—Este señor—dice el doctor Fontana—sabe que tienes muy buenos amigos en Barcelona, y quiere ser el primero en desmentir en la prensa la versión instantáneamente propagada de que piensas retirarte del fútbol.

—Les diré a ustedes. El fútbol se ha puesto antipático, éste es un hecho que, desgraciadamente he tenido ocasión de comprobar muchas veces en estos últimos años... Nada tendría de extraño que me decidiese a abandonar para siempre un deporte al que he consagrado todos mis entusiasmos...

—Pero ha ta la echa...

—Se ha limitado mi descontento a rechazar cuantas proposiciones serias se me han hecho para jugar en el próximo año. Quiero descansar... ¡Un cigarro!

Fumamos sin hablar unos instantes los suficientes para observarnos mutuamente.

El afecto de mi amigo por Monjardín no le ha llevado a exagerar el anticipo que de su simpatía me hizo. El delantero centro del Real Madrid, el idolo de los madrileños, es un hombre realmente simpático, y es, además, un gran conversador. Su palabra abundante y escogida no le impide saber escuchar, y esta condición, que tan de menos solíamos echar en nuestros actores, que solo se cuidan de hablar para el público, es doblemente rara en quien, como Monjardín, ha logrado desarrollar en tan opuesto campo.

Al fin le pregunto:

—¿Qué juicio le merece el fútbol en Barcelona. Hableme sinceramente.

—No se hablar de otro modo. En Barcelona se juega hoy de un modo admirable. Los jugadores catalanes pueden competir con los primeros del mundo. Quien se atrevera a sostener lo contrario ¡pero esto lo saben todos!

—Sin embargo, y perdóneme la franqueza, yo deseaba oírlo decir a usted. Debe confesarle que han llegado a mí ciertos rumores de desavenencia entre los principales equipos de Madrid y Barcelona y tenía verdadera curiosidad por conocer su autorizada opinión.

—Desavenencias. Se habla mucho. Puedo asegurarle que lo único que ocurre hoy es que el "amateur" y el profesional del fútbol realmente no pueden jugar juntos. El juego que desarrollan ambos jugadores es completamente distinto. No es lo mismo sentirse codicioso del balón por la importancia de un partido o por la imprevista acometividad del "once" contrario, que verse obliga-

do a sostener tímidamente un puesto retribuido con largueza. A eso aribuyó Vallana nuestro fracaso en la limpiada. De otro modo, era imposible que perdiéramos. ¡Sobre Vallana inútilmente traté de consolarle entonces... El perdió el campeonato, aunque jugó mejor que ninguno. ¡Cómo lloraba!

—Cuándo jugó usted en Barcelona el último partido?

—Hace tres años. Jugué de medio centro en Barcelona y en Sabadell.

—¿Estuvo afortunado?

—No hice gran cosa. En cambio, en Elche tú me, por entonces, mi mejor tarde.

—¿Recuerda usted de su "debut"?

—Como si iba a base de hacer. Fue en el año 1916, con el equipo infantil del Madrid por cierto que tampoco quedé muy satisfecho de mi labor.

—Veo que se juzga con excesiva crueldad.

No lo crea usted. Tengo para los triunfos tan buena memoria, por lo menos, como para las derrotas. Un ejemplo para mí ha constituido una alegría, que difícilmente olvidaré, el que hayamos conseguido eliminar del campeonato al "Athletic de Bilbao". ¡Ese aban de firme!

—¿Y sus mayores tristezas de deportista?

—El haber perdido la Olimpiada, en primer lugar, y después, el campeonato de regiones y el de España... ¡En los tres casos nos sorprende el resultado... ¡Ah... y otro de mis grandes fracasos, aunque de índole bien diferente, lo experimenté en Girona. Verá usted. Me había anunciado allí de un modo fantástico, agotando el incienso, una locura! ¡Fue bien, cuando terminaba de jugar—y no muy mal por cierto...—¡ve cómo no soy modesto—me dijo una preciosa muchacha, que luego resultó modista además... ¡Tanto hablar de Monjardín, y tiene las piernas torcidas..."

La afirmación era terrible y rigurosamente cierta, por mi desgracia. Confieso que pesé un marato.

—Otra pregunta: la inevitable, y, además... la última. ¿Quiénes son, a su juicio, los jugadores más completos hoy en día?

—Los uruguayos, si consistiese el fútbol exclusivamente en tener una línea delantera infranqueable y un jugador individual como Andrade, que es un coloso, pero como hace falta algo más; recuerdo con verdadero entusiasmo los nombres de Zamora, Samitier y Zabala, mis buenos amigos de Barcelona!

### Anoche pasaron más oficiales heridos

En el tren expreso de Málaga y procedentes de Algeciras, llegaron anoche a esta estación centrándose varios oficiales heridos en los últimos combates en nuestra zona de Marruecos.

En los andenes saludamos al comandante de la tercera bandera del Tercio extranjero don José Candia, que el día 4 de septiembre tomó parte en una de las operaciones efectuadas en Gorgues, recibió un balazo causándole una extensa herida en el codo derecho.

Su estado es de pronóstico menos grave y se dirige a Madrid, donde permanecerá hasta su total curación.

También iban con dirección a la Corte y otros puntos para ingresar en sus respectivos hospitales los alféreces del Tercio de Extranjeros don Vicente Fla, que pertenece a la primera bandera y el día 30 de agosto al proteger un convoy con su sección en terrenos de Tíjina, cerca de Bad Lau, recibió un balazo en el muslo izquierdo.

Don Anselmoavedra, que manda una sección de la tercera bandera, en la posición antes citada el día 2 de septiembre cuando iba acompañando al batallón expedicionario de la Reina recibió un balazo que le causó la fractura del metacarpo del pie derecho. Pronóstico grave.

Don Alredo Martínez Vigo, de la sexta bandera, sufrió la fractura del peroné izquierdo, que se le causó una bala enemiga el día 17 de agosto en Tagesus, se dirige a La Coruña.

El teniente de la 4.ª bandera don Matías Martínez Bo, que cuando mandaba su sección, que luchaba con los "pacos" en terrenos de Loma Verde, recibió un balazo en la cabeza, ocasionándole una extensa herida. Su estado es de pronóstico menos grave.

En el coche-cama de Algeciras saludamos al capitán del grupo de Reguladores de Tetuán don Rafael García Valdein, que sufrió una herida en el brazo izquierdo.

Recibió este balazo el día 24 de agosto en la posición de Tagesus.

Todos continuaron su viaje en el tren expreso ascendente.

### El tren expreso de Málaga, con retraso

Anoche el tren expreso de Málaga llegó a esta capital con una hora de retraso, a causa de que en la estación de La Roda sufrió una avería la máquina que lo conducía.

Hubo necesidad de retirar del convoy la citada locomotora, acoplándole otra de menor tipo, que no podía arrastrar con gran velocidad las toneladas de peso a que ascendía la composición del tren. Ello dio motivo a que el expreso de Madrid saliera con media hora de retraso para que los viajeros que tenían que continuar su viaje a este último punto no perdieran el enlace.



# Causas impulsoras de la delincuencia

Se ha iniciado por ahí una corriente redentora de la niñez vagabunda; los chicos que pululan por las calles a la cara de ejemplos perniciosos van a ser encerrados una hora en las escuelas nacionales. Si algunos de aquéllos tienen padres, abuelos o tutores, harán responsables del abandono a los encargados de velar por su educación y manutención. Así, ya que no totalmente ni en las proporciones debidas, se abre la llave que da paso al esclarecimiento de las costumbres. En algo, indudablemente, se atajará la fuerza misteriosa a la que achacaba Tarde todos los fenómenos que se observan en la sociedad.

Para mayor eficacia de la idea, que tiene de noble e inspirada el motivo que la preside y alimenta, sería necesario remontarse cautelosamente—en un punto de discreción se halla el éxito—hasta el instante en que el mal empieza a incubarse, hasta los lugares hediondos y apartados que son refugio del vicio y asiento de la desfachatez. Removiendo las neces allí acumuladas o levantamos unos centímetros sobre su nivel el estado de multitud de seres que viven al margen de la civilización, o perecemos en la demanda. De todas maneras la gallardía que impulsa la empresa no decrecerá un ápice, ni será baldón que llegue a pesar sobre la conciencia del paladín.

■ No es necesario la posesión de mucha ciencia para ahondar en las causas de

gran parte de los hechos anormales que escandalizan a los espíritus pausados. Descontados los niños que nacen en muelles cunas, los que durante los primeros años de su vida tienen padres u otras personas que los salvaguarden contra los peligros físicos y morales que se mueven en su redor, encontramos centenares de muchachos que arrastran desde la primera edad una vida equívoca, por entre cuadros que atezan su alma y miserias y privaciones que van cimentando en ella el odio, la ira y la venganza, y en su cuerpo las huellas de la indigencia, de las largas noches a la intemperie, de los porrazos por cualquier circunstancia.

Estudiados estos precedentes con detenimiento, la frase de Gobineau no ha de parecer tan amarga como lo fue para los escritores y filósofos de su tiempo: "El hombre es el animal malvado por excelencia". Forzosamente el hombre es malvado; lo hace malvado el hombre. Y quiere esto decir que haya de ser peligroso por el mero hecho de ser hombre que vive entre hombres, o porque le falte algo que el medio (hombre no pueda proporcionarle. He aquí un dilema cuya segunda proposición está más cerca de la realidad. Tal vez no hubieran hallado eco las lamentaciones de quienes negaron la eficacia de la educación si desde un principio, es decir, desde la edad más temprana se hubieran realizado tanteos y ensa-

yes para el cultivo minucioso de las inteligencias. Porque no cabe el que no pueda proporcionarse al hombre lo que imperiosamente reclama para su vida moral, sino que no se le quiere poner en contacto con ello por razones de apatía engendradora de males sin cuento.

La dolencia es grave. Por eso personas que alard an con cualquier pretexto de interesarse por la niñez desahogada, quemán luminarias de Prensa y discursan sobre la conveniencia de recoger en centros de enseñanza a una plaga de seres que son obstáculo del orden y de la tranquilidad que todos apetecemos. La actitud de quienes así proceden se nos antoja a nosotros la de los vie os hidalgos hambrones que paseaban con petulancia por los lugares más concurridos su ineptitud y sus pergaminos. Se impone la necesidad de colocar el dedo, sin miedo, en la llaga, al objeto de sacar luego deducciones de sabor práctico.

Apartándose un poco del centro de la población topamos forzosamente con escenas reñidas con toda ética social. En cuebitriles miserables sin luz, sin agua, sin comodidades de ningún género se apiñan personas de todas las edades, sin distinción de sexo. Las palabras soeces, hechos escandalosos, golpes, imprecaciones, se suceden casi sin interrupción. El niño que tal vida hace, por el hecho de formar sociedad con los únicos que se lo permiten, es ya carne de presidio. No precisa para su carrera acto alguno de iniciación. Como blasfemo o peligroso será detenido y encarcelado entre gente de la peor laya. De

## CASOS RAROS DE CÓRDOBA

### XXVI

#### Reconocimiento de Alvar Nuñez de Herrera a quien le había hecho bien.

Por los años de 1385 floreció en Córdoba un honrado y pobre hidalgo que se decía Alvar Nuñez de Herrera.

Este, viendo la estrechez de su casa, se arrestó a salir de ella y de la ciudad para buscar su fortuna.

Retiróse para la ciudad de Toledo, en la que entró a servir a un caballero, natural de Ubeda, llamado Ruy López Dávila, a quien su dicha había colocado por condestable de Castilla, y privanza con los Reyes don Juan primero y don Enrique tercero de Castilla.

Los leales servicios de Alvar Nuñez a su señor, le hicieron acreedor a ser nombrado mayordomo mayor de su casa y a muchísimas gracias y mercedes, poniéndose en tal estado que en la guerra de Setín y Antequera sirvió a su amo y al Rey con treinta escogidas lanzas, cuya hazaña resonó en los oídos del Príncipe de Aragón don Fernando, que tenía el gobierno de las Andalucías en el tiempo de la tutoría del Rey don Juan el segundo de Castilla y le dió una encomienda de Calatrava para su hijo, y otras muchas mercedes,

## BIBLIOTECA DE LA VOZ

489

### XXIII

#### Caso en el cual se cuenta la faja de una monja del Convento de las Dueñas.

Hay en Córdoba, entre otros muchos conventos de Religiosas, uno con la advocación de Santa María de las Dueñas, fundado el año de 1372, por el noble caballero don Egas Venegas y su mujer doña Beatriz Tolosán.

En él residía una religiosa de la familia del fundador. Esta, con la frecuencia de las salidas, comuniában a un caballero de la casa de Córdoba.

Divulgóse el hecho entre las religiosas, que aunque procuraban sigilarlo, no dejó de rezumarse la especie en la ciudad.

La abadesa lo comunicó al Obispo, que lo era don Antonio Mauricio de Pazos y Figueroa, quien con madurez dispuso que el caballero saliese de la ciudad, y que la religiosa habitase en la celda, con toda reclusión, hasta tanto que convaleciera de su enfermedad. El niño que nació se crió a expensas del padre, hasta tanto que tuvo edad suficiente, que lo envió con el Obispo de Málaga, que era su hermano, y tío del mancebo, con el que se mantuvo algunos años, y no pudiéndole llevar lo rígido del genio, se abroncó y pasó a las Indias.



vez en vez, un poli onto mal en arado pon rá sobra su cuerpo la a renta de su mano. Y ya tenemos formado al maleante.

No es esta una hipótesis a enturada: he tenido ocasión de comprobarlo en ladrones y asesinos que hoy son pesadilla de la Policía. Todos empiezan a ser detenidos por blas emos.

Pero la reacción llega demasiado tarde cual uier leve so pecha será indicio claro que vendrá a sumar quincenas a su ejecutoria de insociables.

Y el hombre ineducado, ayuno de protección oficial, se uir in ensiblemente su senda, por entre manifestaciones de rabia, ira, odio—la ira es más dulce que la miel, ha dicho en un pasaje Homero—que destroz n y tambolean los cimientos de la sociedad organizada.

J. Va les Primo.

## Dr. guería "El Arco Iris"

Is a a a regala a sus clientes por cada pes ta e compra un cup n con un número para el sreo en c m inación con el premio mayo de la L teria de N id d, de n billete de 10 pes e as.

Gran su tilo en drogas, especícos y perfumería. Precios sin compe enc a. J. Chinchilla.—Librería 15 y 17.—C. do e

## Doctor Romaguera Garganta, nariz y oídos

Sevilla, 16, principal, de dos a siete

## Paso de trenes hospitalales

A las 4<sup>15</sup> de esta madrugada llegó a esta capital procedente de Cádiz el tren hospital nmero uno integrado por un carruaje que conduce a heridos y enfermos procedentes de la campaña de Marruecos.

El tren estuvo detenido en esta capital algunos minutos, no evacuándose a ningún soldado, continuando su marcha el convoy a la hora re lamentada con dirección a Alcalá de Henares.

En esta población se hospitalizará a la citada expedición de heridos y enfermos.

\*\*

A las siete de la mañana, procedente de Madrid, llegará vac o el tren hospital número 3 que va a Cádiz para recoger mis heridos y enfermos de la campaña de A ría. A las ocho y treinta y cinco continuará su marcha a la citada población.

\*\*

Cerca de las doce, momentos antes de entrar el rápido de Sevilla, llegará a Córdoba el tren hospital nmero 2, conduciendo otra expedición de heridos y enfermos de la campaña, que van destinados a Madrid.

## Se vende.

Una máquina para labrar madera hasta 10 centímetros ancho, con transmarcha, todo en muy buen uso, y una transmisión con coinetes y pole s madera. Darán razón en el kiosco de las nores de la Campaña.

## LOCALES

Esta tarde ha sido con lucido en una motocicleta al hospital de Agudos, por el carabinero Gonzalo Villa Gómez, el enfermo Juan Fernández Montenegro, que yacía postrado en la vía pública.

—Ha sido nombrado corresponsal de LA VOZ en Nueva Carteya el ilustrado profesor veterinario de dicho pueblo, don Cristóbal Rodríguez.

—También ha sido nombrado corresponsal administrativo de LA VOZ en Lucea, don Rafael Alba Pérez, probado empleado de la sucursal del Monte de Piedad en dicha ciudad.

—Después de pasar una temporada en Málaga, en unión de su distinguida familia, regresó el secretario del Ayuntamiento de Córdoba y querido amigo nuestro don José Carretero Ferrero.

—Anoche en el expreso marchó con dirección a Madrid, el catedrático de Historia don Antonio Ja in oriente.

—Ha marchado a Jerez, en unión de su administrador don Juan an, el excelentísimo señor marqués del Mérito.

## Tren con ganado y material

Para esta noche a las doce y veinte, se anuncia la llegada del tren militar nmero 1.022 que conduce varios vagones con ganado y material de guerra con destino al ejército de África.

Al cuidado de este material y ganado va una sección al mando de un oficial. El convoy se uirá su marcha a las una y seis minutos de la madrugada.

La madre, por más diligencias que hizo, no pudo haber noticias de su hijo, por lo que, con dictamen de un venerable sacerdote, otorgó testamento cerrado en el Hospital de la Sangre, que es en la capatería, colación del Salvador, por el que fundó una ora to en cabeza de su hijo, si fuese vivo, y si muerto, una capellanía que sirviese en la iglesia de su convento de las Dueñas, la que tuvo efecto por haber muerto en Indias el caballero su hijo.

Dieron ocasión a este y otros acontecimientos, a que la Santidad de Pio expidiese Bula, año de 1677, para que las religiosas guardasen rigor a c'ausa or el peligro a que estaban e puestas saliendo de ella.

## XXIV

Caso en el que se da cuenta de la inhumanidad cometida por un caballero llamado don Martín Fernández de Córdoba.

Floreció en Córdoba por los años de 1540 don Martín Fernández de Córdoba, caballero principalísimo de ella, aunque su nombre debía siliala por la infamia que cometió, que casó con doña Ana de Hoces y Agayo, se ora propietaria del heredamiento del Albaida.

Este caballero fué un día a esta hacienda, y vió cogiendo y vendiendo espárragos a un in elíz, y arrojándose a él con el caballo, aunque e in elíz huyó, lo alcanzó, y con la lan a que llevaba lo mató, viniéndose el caballero a su casa, triunfante un hecho tan soez, in eligencialo de no haber sido visto por nadie.

Esta acción, que le pareció a don Martín secreta, la presenciaron cinco hombres, los que dieron aviso a la justicia, y ante ella declararon el pasaje.

Elaba en el modo de prender al caballero, que por sospecha se había refugiado en el Monasterio de San Gerónimo, donde se mantuvo algún tiempo, pero viendo que nada adelantaba en el asunto, se fué a Granada en seguimiento de la causa, en la que probó que, en el mismo día y hora que acaeció la muerte del in elíz esparra guero estaba el don Martín san rado en su casa, con lo que se indemnizó de la muerte que había ejecutado y lo dieron por libre de la calumnia.

## XXV

Trágico fin de don Andrés Bonros'ro.

(Está entre los antiguos casos. Se refiere aquí de 1552.)



## Certamen literario hispano portugués en Badajoz

Con motivo de la Fiesta de la Raza y organizado por el Ayuntamiento de Badajoz, se celebrará el próximo día 12 de Octubre un Certamen literario hispano-portugués, a base de los siguientes temas y premios:

1.º—Del Excmo. Ayuntamiento.  
Premio: Flor natural y quinientas pesetas, a la mejor poesía en portugués con libertad de metro, titulada "Canto a Portugal en América".

Premio: Flor natural y quinientas pesetas, a la mejor poesía en español, con libertad de metro, titulada "Canto a España en América".

2.º—Del excelentísimo señor obispo de la diócesis.

Premio: Un premio de trescientas pesetas, al mejor trabajo en lengua española, sobre el tema: "Prefectura Apostólica de San Jorge en el Sinu. Manera de contribuir en Extremadura al desarrollo del Seminario español de misiones de Burgos".

3.º—Del ilustrísimo señor don Antonio Sardinha, presidente de la Cámara Municipal de Elvas.

Premio: Un ejemplar facsimile de la primera edición de "Os Lusíadas".

Tema: Cuento en español, basado en una tradición extremeña.

4.º—Del ilustrísimo señor don Agustín Van Baumberghen, gobernador civil de la provincia.

Premio: Un premio de doscientas cincuenta pesetas, a la mejor poesía lírica, con libertad de metro, dedicada "A la mujer" y escrita en lengua española.

5.º—Del excelentísimo señor don Antonio del Solar y Taboada, alcalde de Badajoz.

Premio: Un objeto de arte.  
Tema: Una crónica literaria, en portugués, sobre las virtudes guerreras de los navegantes lusitanos.

6.º—Del Ilmo. Cabildo Catedral.

Premio: Un objeto de arte.  
Tema: Poesía lírica, escrita en español y dedicada a la Virgen de Guadalupe.

7.º—De la Guarnición de Badajoz.

Premio: Un premio de trescientas pesetas.  
Tema: "Las armas españolas, portadoras de la civilización en América".

8.º—De la Excmo. Diputación provincial.

Premio: Un objeto de arte.  
Tema: A la mejor monografía histórica, publicada en los últimos diez años, sobre un pueblo de la provincia.

9.º—Del Instituto General y Técnico.

Premio: Doscientas pesetas.  
Tema: Crónica, en portugués, sobre la influencia ejercida por las Universidades de Coimbra, Salamanca y Alcalá de Henares en la cultura ibérica.

10.º—De la Escuela Normal de Maestros.

Premio: Una edición de lujo del "Quijote".

Tema: Estudio, en español, sobre los medios para facilitar el intercambio cultural de los pueblos ibero-americanos.

11.º—De la Peña Militar de Badajoz.

Premio: Doscientas pesetas.  
Tema: Poesía, en portugués, dedicada a Camões.

12.º—De la Cámara de Comercio.

Premio: Un Objeto de arte.  
Tema: Narración en forma amena y en lengua portuguesa, de los descubrimientos portugueses en América.

13.º—Del Casino de Badajoz.

Premio: Quinientas pesetas.  
Tema: Al mejor trabajo en español sobre "Origen, desarrollo y desenvolvimiento de las Sociedades culturales recreativas del Nuevo Mundo".

14.º—Del Excmo. Sr. marqués de Torres-Cabrera.

Premio: Una pluma de oro.  
Tema: Soneto, en español, a la "Noche triste de Hernán Cortés".

15.º—Del Excmo. señor conde de la Torre del Resno.

Premio: Un objeto de arte.  
Tema: Artículo periodístico, en portugués, sobre costumbres de algún pueblo de la frontera hispano-portuguesa.

16.º—Del excelentísimo señor don Casimiro Lopo Molano.

Premio: Un objeto de arte.  
Tema: Estudio crítico, en portugués, de la obra "Fray Luis de Sousa", de Almeida Garret.

17.º—Del excelentísimo señor don Manuel María Albarrán y García-Marqués.

Premio: Un objeto de arte.  
Tema: Soneto a la Virgen de la Soledad, Patrona de Badajoz.

18.º—Del ilustrísimo señor don Sebastián García Guerrero.

Premio: Doscientas pesetas.  
Tema: Estudio, en portugués, de la labor literaria de Gil Vicente.

19.º—Del Excmo. señor marqués de la Frontera.

Premio: Un objeto de arte.  
Tema: Soneto, en portugués, dedicado a Vasco de Gama.

20.º—Del Ilmo. señor don Rafael Rodríuez Moino.

Premio: Ciento veinticinco pesetas.  
Tema: Influencia de la labor que desarrolla la Real Academia Hispano-Americana de Ciencias y Artes de Cádiz, en las relaciones de aproximación entre España y América.

A la virtud y al trabajo

Del Ilmo. señor don Diego Villalón Angulo, vizconde del Parícuti.

Premio: Doscientas cincuenta pesetas, al obrero agrícola que tenga mayor número de hijos de legítimo y único matrimonio, y en igualdad de circunstancias, al que los tenga mejor atendidos.

De don Emilio Macías Santiago.

Premio: Ciento veinticinco pesetas a la mujer pobre que con su trabajo honrado mantenga mayor número de personas de su familia a sus expensas.

Las bases para este Certamen son idénticas a las demás, admitiendo los trabajos hasta el día 30 de septiembre en la Alcaldía de Badajoz.

**Valentín García del Campo**  
Almacenista de Coloniales  
Importador de Bacalaos y Cafés  
Avenida de Cervantes 24.-Córdoba.

Zócalos de azulejos en diferentes tamaños, clases y dibujos

Tuberías de semi-gres y gres legítimo

Yesos  
Cementos  
Ladrillos

Azulejos  
blancos  
valencianos

**José González, Gran Capitán, 19.-Córdoba**

Soliciten catálogos y precios que facilitamos gratis.



# Información telefónica

La tarde en la presidencia.-Consejo del Directorio.-Parte oficial de Marruecos, remitido por el presidente desde Tetuán.--Los ascensos del mes.--Las niñas que no aparecen.-Toros en Zamora, lidiándose seis bravísimos ejemplares de Pérez Tabernero.-Toros en Albacete y en Avila.--Otras noticias de interés de provincias y del extranjero.

## De la Agencia "Febus") De Madrid

Madrid 12, de las 1 a las 6.

### Parte oficial de Marruecos remitido por el presidente

A las seis de la tarde se ha recibido en la Presidencia el siguiente telegrama dirigido por el señor Primo de Rivera al presidente interino marqués de Magaz, desde Tetuán:

Prosiguen las operaciones sobre el fondo sin que se observe gran resistencia por parte del enemigo y esperamos que mañana quedará restablecida la comunicación hasta la zona internacional, cuestión de gran interés y trascendencia, no solo para los intereses españoles sino para los internacionales.

Observamos cada día más manifiestos síntomas de cansancio por parte del enemigo, como por ejemplo en Zinat y Ben Carzik donde han llegado familias con ganados, realizando actos de sumisión.

Durante la pasada noche no se disparó un solo tiro en la zona.

Parece ser que el problema se despeja y no queremos creer a este respecto en un franco optimismo, ya que es en sí tan complejo, porque son muchas sus incógnitas, pero no queremos retrasar un solo instante el envío de estas buenas impresiones al país, al Rey y al Gobierno.

Mañana serán retiradas por mar fuerzas y ganados del Lau lo que nos proporcionará unos 2.000 hombres agueridos disponibles para apremiantes operaciones.

### El Consejo del Directorio

A las nueve de la noche terminó el Consejo del Directorio, que se reunió a las seis bajo la presidencia del marqués de Magaz.

A la salida facilitó la acostumbrada referencia el general Vallespinosa.

Dijo que la reunión había sido delicada al duque de Tetuán.

Esta noche, agregó, hemos conferenciado con el Presidente, quien nos ha confirmado las noticias contenidas en el telegrama oficial que ya conocen ustedes.

### Entrevista

En su despacho de la Presidencia celebró una entrevista el presidente interino marqués de Magaz con el subsecretario de Estado, despachando asuntos de este departamento.

### Las niñas que no aparecen

Acerca de las niñas desaparecidas ha realizado el juzgado por la mañana, nuevas diligencias.

El juez estuvo estudiando detenidamente el escrito formulado por el abogado que actúa como acusador privado en dicho proceso.

Parece ser que mañana decretará el juzgado la cualidad de secretas respecto a las diligencias judiciales, para que no se puedan dar noticias relativas a las mismas.

El juez ha conferenciado hoy con el fiscal de la Audiencia, para investigar y determinar el alcance de determinadas diligencias.

### Siniestro ferroviario

El jefe de la estación de los ferrocarriles del Norte comunicó esta mañana a la Dirección general de Seguridad que en la estación de Navas de la Asunción ha ocurrido un siniestro ferroviario.

Han chocado el expreso de Irún con el tren ganadero número 84. El choque no fué muy violento, merced a la pericia y serenidad de los maquinistas.

A consecuencia del accidente resultaron heridos León Ariza, Cruz Soto y Antonio Vallejo.

El expreso sufrió ligeros desperfectos, llegando a la estación de su destino, por tal causa, con ligero retraso.

### Nuevo servicio de correspondencia

El día 10 del próximo mes de octubre se establecerá un servicio de paquetes postales entre España y Guatemala, por aviones, del que se espera excelentes beneficios, por cuanto ha de facilitar el intercambio comercial entre ambos países.

### Los ascensos del mes

En el mes actual ascienden:

De Estado Mayor: un teniente coronel, un comandante y un capitán.

Infantería: dos tenientes coroneles, tres comandantes, cuatro capitanes, 12 tenientes de la escala activa y tres tenientes y ocho alféreces de la escala de reserva.

Caballería: dos tenientes coroneles, tres comandantes, tres capitanes y tres tenientes de la escala activa, y un teniente, dos alféreces y dos suboficiales de la reserva.

Artillería: dos tenientes coroneles, dos comandantes y dos capitanes.

Cuerpo jurídico: un auditor de brigada, un teniente auditor de primera y uno de segunda, ingresa un aspirante.

Guardia civil un teniente, un alférez y dos suboficiales.

Carabineros: un teniente, dos alféreces y dos suboficiales.

Oficinas militares: un archivero de 2.ª, uno de 3.ª, dos oficiales segundos y dos terceros, dos escribientes de 1.ª y dos de 2.ª.

Intendencia: un teniente coronel, un comandante, un capitán y un teniente.

### La situación en Chile

La legación de Chile en Madrid ha facilitado informe diciendo que se ha concedido al presidente Alexandre tres meses, de permiso para que durante este tiempo puedan efectuarse libremente las elecciones.

### Toros en Zamora

Zamora 11.—Se celebra la tercera corrida de feria, lidiándose reses de la ganadería de don Algimiro Pérez Tabernero, actuando en los dos primeros el rejoneador señor Cañero y en los cuatro restantes, en lidia ordinaria, Sánchez Mejías y Algabeño.

PRIMERO.—El toro es bravísimo. Cañero terea desconfiado a caballo dada la bravura del bicho que acomete en todos los terrenos.

Hace una faena habilidosa, estando en todos los momentos con gran exposición para la jaca.

Después de rejonearlo, acosado por el toro, echa pie a tierra y provisto de los avíos de matar, hace una faena disancada para una estocada delantera. (Muchas palmas.)

SEGUNDO.—Es también bravísimo. Cañero prende unos rejones bien y banderillea a caballo con gran soltura y valentía.

Echa pie a tierra y brinda a Sánchez Mejías. Hace una faena buena, sobre todo valiente, para una estocada atravesada con el brazo suelto. El toro dobla y Cañero es terea aplausos.

TERCERO.—Mejías veronica bien. El toro es también muy bravo.

Hace una faena de muleta estirándose y dando algunos pases lucidos entre otros en los que el diestro larga bandera.

Atiza un pinchazo mal señalado, repite con una estocada corta, mejor, y descabella. (Palmas.)

CUARTO.—Algabeño lancea regularmente.

Hace una faena buena con la muleta, sobresaliendo dos pases naturales y uno de pecho enorme.

Entrando en corto y por derecho, atiza una estocada arriba que mata. (Ovación y oreja.)



**QUINTO.**—Mejías lancea vulgarmente. Con la muleta está apático, limitándose a salir del paso.

El toro como todos los anteriores, es travésimo y muy manejable.

Mejías entra a matar y deja una estocada coria y contraria, saliendo desconcertado. Descabella al cuarto intento, después de ponerse muy peado, admitiendo ayuda de los peones. (Ovación y oreja.)

**SEXTO.**—Algabeño veroniquea bien. Muletea con estilo, tratando de aprovechar las buenas condiciones del toro que como sus hermanos, es muy bravo.

De a una estocada caída. La nota sobresaliente de la corrida ha sido la bravura, noble y preciosa lámina de los toros. Ha sido una corrida ideal, de la que los toreros no han sacado el partido que merecía.

El público ovacionó al representante del ganadero, dedicando también ovaciones a todos los toros al ser arrastrados.

### En Albacete

**Albacete 11.**—Se celebra la segunda feria con seis toros de Pablo Romero, actuando de matadores Maera, Villalta y Posada.

**PRIMERO.**—Maera veroniquea con excesivo movimiento.

Con las banderillas se hace aplaudir. Hace con la muleta una buena faena que se aplaude. Atiza dos pinchazos y después de un trasteo ineficaz y pesado, descabella.

**SEGUNDO.**—Villalta lo saluda con unas verónicas aceptables.

Encuénra al toro quedado y trata de salir del paso haciendo una faena de alio. Pincha una vez bien, repite encoraginado con una estocada buena. (Palmas.)

**TERCERO.**—Posada veroniquea con buen estilo, parando y mandando como los buenos.

Con la rúmula hace una faena breve para un estoconazo atracándose. (Ovación y oreja.)

**CUARTO.**—Maera lancea superiormente.

Con la muleta está breve y anodino. Atiza una estocada que basta.

### En Avila

**Avila 11.**—Se han lidiado seis toros de García Reina, que resultaron bravos.

**PRIMERO.**—Torquito lancea bien haciendo una faena vistosa, y es cogido sin consecuencias. Entra a matar con arresos y cobra una estocada superior. (Ovación y oreja.)

**SEGUNDO.**—Fortuna está valiente con el capote y la muleta.

Al entrar a matar se juega el todo por el todo, cogiendo una estocada que mata sin puntilla. (Ovación y oreja.)

**TERCERO.**—Gitaniño que torea por primera vez después de su última cogida, saluda al toro con unas verónicas de maestro.

Muletea valiente y cerca, con reposo, para un estoconazo superior. (Ovación y oreja.)

**CUARTO.**—Joseito lancea embarullado. Coloca dos pares de banderillas aceptablemente.

Con la muleta está artístico y adornado. Mata de una estocada arriba y se le concede la oreja.

## De Marruecos

### Enemigo tiroteado

**Melilla 11.**—La guarnición del bloque de Noguera tiroteó al enemigo que se concentró en Azuel.

Las baterías de Tizzi-Assa, Norte, Collado y Loma Roja, hicieron fuego de cañón contra el enemigo que se atrinchaba en las inmediaciones, causándoles bajas vistas.

Se envió convoy a Fara sin novedad.

### Dos desertores

**Melilla 11.**—Viajeros de Chafarinas dicen que a dicha plaza llegaron dos hombres en un bote, quienes interrogados declararon que eran desertores del ejército francés de Argelia, que habían estado prisioneros y lograron evadirse.

Quedaron a disposición de la autoridad militar.

## De Provincias

### BARCELONA

#### Asalto a un establecimiento

**Barcelona 11.**—En una tienda de frutas establecida en la calle marqués del Duero, varios desconocidos penetraron con intención de robar la caja.

Mientras unos sujetaban al dueño del establecimiento, otros descerrajaban la caja de caudales.

La policía persiguió a los ladrones, consiguiendo detener a José Guijarro y Antonio Campanero, coautores de dicho delito.

#### Manifestación impedida por la policía

**Barcelona 11.**—La policía ha impedido la celebración de la manifestación de simpatía a la Real Sociedad, que se había transformado en homenaje a la memoria de Casanova.

### BILBAO

#### Conflicto que tiende a solucionarse

**Bilbao 11.**—Está en vías de solución el conflicto obrero de la fábrica "La Vizcaya", de Sestao, a causa de que la propiedad no había accedido a la petición de los obreros que deseaban mejoras en sus salarios y condiciones de trabajo.

El gobernador ha comunicado a la prensa que no será permitido hacer comentarios acerca del conflicto, limitándose estrictamente a noticiar los informes oficiales.

### MALAGA

#### Un estafador

**Malaga 11.**—Eduardo Iglesias ha denunciado a un fingido soldado que se decía procedente de Africa, y que se dedica a estafar a los padres de los soldados, tratándose de un falso soldado y un vulgar delincuente.

Nadie puede dar mejores precios que EL METRO. Muchos te ofrecerán venderle más barato; compruébalo y verás como no es cierto.

## Al cerrar

(Telefonemas de última hora)

### Bajas del centro maurista

Todos los diputados mauristas de Madrid se han dado de baja del centro maurista.

### El marqués de Alhucemas

Ha estado en Madrid el marqués de Alhucemas, quien ha partido para Hendaya.

### PALENCIA

#### Obispo viaticado

**Palencia 11.**—Se encuentra gravísimo el Dr. Farberá, dignísimo Prelado de esta diócesis.

Se le han administrado los Santos Sacramentos.

El acto revistió gran solemnidad.

Asistió el Cabildo Catedral en pleno, representantes de las comunidades religiosas y numerosos fieles.

El estado de salud del prelado es sentidísimo, porque aquí se le tiene en gran estima.

Los doctores han celebrado consulta a primera hora de la tarde y sus impresiones son pesimistas.

### PONTEVEDRA

#### Un procurador deportado

**Vigo 11.**—Ha salido para Pontevedra y Lugo el procurador señor Ruiz Nivas, quien va deportado por orden del gobernador, quien estima que dicho señor es un caracterizado forista que ha obstruccionado la solución del problema de los foros que tanto interesa a Galicia.

## Del Extranjero

### Temporal de aguas

**Oporto 11.**—El temporal de aguas está causando estragos.

En algunos puntos han ocurrido inundaciones, haciendo muchas casas donde el agua alcanza alturas extraordinarias, llegando hasta los techos.

Ha sido preciso organizar un servicio especial de salvamento.

Muchos habitantes han sido salvados en barcasas. A otros se les suministra alimentos.

En algunos departamentos se ha creado una situación calamitosa.

### Arquitectos turistas

**Londres 11.**—Se ha encauzado hacia España el movimiento turista.

Hoy ha salido una expedición de 500 arquitectos, que estudiarán en distintas localidades del extranjero los monumentos notables. Se detendrán especialmente en España.

En la semana próxima saldrá otra expedición de turistas.

### El presidente viaja

**Nueva York 11.**—El presidente chileno Alessandri ha salido de viaje después de permanecer varios días en Santo.

Créese que marchará a Europa.

Durante su ausencia se efectuarán las elecciones.



## Desembarque de marinos

Washington 11.—En Honduras han desembarcado 1.000 marinos de Norteamérica, para garantizar la vida de los súbditos norteamericanos dadas las actuales circunstancias.

## De estudios

Lorien 11.—Se anuncia la llegada de españoles que vienen a estudiar la organización de la escuela de marinos de esa.

## El estado de guerra

Constantinopla 11.—Noticias de Georgia dan cuenta de que en vista de los continuados combates entre los irregulares y los soviéticos se ha proclamado el estado de guerra en todo el Estado.

## Varias ejecuciones

Georgia 11.—Han sido ejecutados varios bolcheviques a quienes se consideran autores de la iniciación del movimiento revolucionario.

El Gobierno de los soviets ha ordenado como represalia ahorcar a los detenidos de esta nacionalidad que tenía prisioneros.

## Depósito de armamentos

Lisboa 10.—El gabinete fiscal recibió denuncia de que en la casa donde habita Juan Camará existía un depósito de armamento.

Practicado un registro se encontraron doce cajas de cartuchos.

Fue detenido el dueño, quien declaró que dichas municiones pertenecían a un maestro armero amigo suyo que habita en la calle Larga, quien le rogó que se las guardase.

## La Filarmónica Rubio

La sociedad Filarmónica Rubio celebrará el próximo sábado, día 13 del actual, en su domicilio social, establecido en el número 135 de la calle de Agustín Moreno, una típica verbena andaluza, a la que atentamente nos invita.

Al propio tiempo, dicha sociedad nos comunica que ha designado a nuestro entrañable camarada Castillito—que entiendo mucho de esas cosas—miembro del jurado que ha de actuar en la adjudicación de premios en el concurso de jóvenes ataviadas a la andaluza, que en dicha velada ha de celebrarse.

Agradecemos ambas atenciones a la sociedad Rubio.

## Nueva revista

Hemos recibido el primer número de la nueva publicación semanal taurina titulada "El Califa", de la que es director nuestro estimado compañero Marcelo Moreno, que a popularizado, desde las columnas del "Diario Liberal", el pseudónimo de Tarik Imperio.

El nuevo semanario cordobés está esmeradamente editado. En su portada, en consonancia con el título de la revista, aparece el retrato del verdadero califa cordobés del toreo, Rafael Molina (Lagartijo). Figuran además, entre el texto, fotografías de varios novilleros en los que apunta un rayo de esperanza para el porvenir. El texto es ameno y avalorado por estimadas firmas

Desearnos al colega todo género de prosperidades y felicitamos muy cordialmente a "Tarik de Imperio" por el esfuerzo realizado, deseándole que en breve plazo vayan cumplidas sus nobles aspiraciones como paladín esforzado de la hermosa fiesta a que dedica sus aficiones.

## Riñen tres y dos resultan heridos

En la casa número 9 de la calle Martín López residen Cristóbal Fernández Arias, de 67 años y Juan Márquez Pardo, de 18.

En el número 13 de la indicada calle habita Rafael Fernández Maestre, de 15 años.

Todos cuestionaron, por ciertos disgustos que tenían pendientes, acometiendo repetidas veces.

Las veces que rodaron por el suelo fueron muchísimas, dando motivo a que se promoviera en la citada calle un monumental escándalo.

Dos de los contendientes resultaron lesionados, siendo llevados a la casa de socorro.

En este centro fueron curados de contusiones en el pómulo y otras partes del cuerpo, siendo calificado su estado de pronóstico leve.

Los contendientes pasaron a la comisaría de vigilancia.

## Venta de terrenos

Se vende en junto o separadamente en lotes, una porción de terrenos de unas 1.200 fanegas de tierra de la dehesa de la "PORRADA", sita en término de Córdoba, que linda al Norte con el río Guadiato, al Este con Valde las Huertas y la línea divisoria que separa esta parte que se enagena del resto de la dehesa, al Sur con dicha dehesa y Pcamino de Almodóvar y senda de lerchas, y al Oeste con la mesa del Arrendal. Contiene dentro de estos límites, una casa de labor con cuadra, pajar, habitaciones y zahurda; otra casilla para el guarda y dos fuentes de agua potable; poblada toda de arboleda de chaparros y alcornoques y un magnífico cazadero con tres manchas, coto de reses, conejos y perdices.

Se admiten proposiciones en pliegos cerrados en la Secretaría de la excelentísima señora Condesa viuda de Hornachuelos, calle Pedro López número 13, en Córdoba, hasta el 15 de Octubre próximo, en cuyo día, a las 11, se procederá a su apertura, reservándose la propiedad el aceptarlos o no, para todo lo cual se encuentra de manifiesto en dicha Secretaría el pliego de condiciones.

## EL DR. CABALLERO MÉDICO DENTISTA

Ha trasladado su gabinete dental, sita en la calle Conde de Gondomar, 3, principal, a la calle Concepción, número 16, principal izquierda, (frente a la parroquia de San Nicolás)

## Sucesos y denuncias

Por malos tratos  
Por la guardia de Seguridad ha sido detenido José Pérez Guillén, domiciliado en la calle de Pedro Muñoz, sin número, el cual apaleó a Marina Conde Reyes, con la cual hace vida marital, causándole diversas contusiones, de las que fue asistida en la Casa de Socorro.

El agresor quedó a disposición del juzgado municipal de la derecha.

Escándalo  
En la calle de Claudio Marcelo y con ocasión de hallarse embriagados promovieron escándalo Antonio López Paniagua y un soldado del regimiento de la Reina, llamado Carlos Díaz Andrade, quienes también sustrajeron una torta a la vendedora Antonia Fernández.

Una caída  
En la Puerta Nueva sufrió una caída de la zaga de un auto, al que se había subido, el chico de 11 años Santos Cuevas Gallardo, el cual se produjo al caer erosiones en la cara, frontal y temporal izquierdo.

Después de asistido en la Casa de Socorro, pasó a su domicilio Tinte, 5.

Pozo negro  
El urbano Rafael Moral da cuenta de que en la casa número 35 de la calle Eduardo Dato hay un pozo negro obscuro que despiden unos olores insoportables.

Muleros  
El guardia municipal Rafael Cañete condujo anoche a la Comisaría de Vigilancia a Antonio Molina Molina, que insultó a Pedro Sánchez Cabrera.

Indocumentada  
Por carecer de documentos para identificar su persona, anoche los agentes de vigilancia detuvieron en la plaza de la Constitución a Agustina Ruiz Arenas, que pasó a la Comisaría.

A su dueño  
El urbano número 77, Antonio Jiménez, ha depositado en el Asilo de Madre de Dios y San Rafael, un burro que encontró sin dueño en la vía pública.

Mas cuidado  
El guardia municipal número 29 Rafael Higuera ha denunciado al conductor del carro 437 que pasó con dicho vehículo por la calle Muñoz, estando rearándose el pavimento de esta vía.

Los carrillos  
Por transitar por las aceras del Gran Capitán y otras calles con los carrillos de mano que conducen, han sido denunciados por distintos guardias municipales, Rafael Moreno Revuelto, José Redondo Martínez, Juan Guerrero Sánchez, que serán multados por la alcaldía.

Mordidos por perros  
En un coto de la Cruz de Juárez, un perro, que se ignora a quien pertenece, mordió al niño de cuatro años de edad, Ángel Santos Martínez, causándole una herida contusa en el labio inferior y otra herida erosiva en el antebrazo izquierdo, de cuyas lesiones fue curado en la Casa de Socorro.

En dicho centro fue curada también de mordedura de perro la niña Angela García, que después fue llevada a su domicilio.



## La vida es alegre

Allí donde aparece un lugar eminente, que domina el mar y los Pirineos, se eleva un dancing. Nuestros elegantes no se conforman con bailar, han de bailar en los lugares más espléndidos, para descansar en las pausas con la contemplación de la naturaleza. Tiempo tendrán, en las lluviosas tardes de invierno, de bailar en re cuatro paredes. Pero, con esta fiebre de baile, se va rompiendo la más bella tradición de la costa vasca rancesa. Villa Pelza se ha convertido en un dancing; la antigua residencia del barón de l'Espé sera, dentro de poco, un casino de lujo, y Sachino, el palacio de la reina de Servia, es ahora un dancing de moda, en el que actúan bailarinas y cupletistas. Esto quiere decir que en el mundo no hay nada inconvencional. ¿Quién había de pensar hace unos años, cuando la reina Natalia, majestuosa figura enlutada, recorrió sola los caminos aldeanos, y presidía la misa de Budart, viéndose a la salida cercada por una corte de chicos. Los chicos que acudían a sus escuelas que, andando los años y alejada de su residencia de verano, había de convertirse su palacio en templo de vanas fivolidades?

He aquí una revolución silenciosa íntima, cuyos trastornos solo podrá percibir un espíritu sensible, y que, sin embargo, desde un punto de vista sentimental es mucho más honda que la que provoca un cambio político. Si este palacio se hubiese derruido sobre sus ruinas, ¿estarían noblemente los recuer-

dos; pero con una transformación tan absurda, del viejo palacio de Sachino ha desaparecido todo lo que constituía su pasado. He aquí el mejor sistema para romper una tradición. El nuevo propietario de Sachino no ha hecho otra cosa que arrojar por las ventanas, como trastos inútiles, los recuerdos.

Va imio de recuerdos el palacio, ha sido una cosa sencilla la transformación. Han perdido los salones todo su empaque cortesano, su solemnidad regia, y alguno de ellos ha admitido de buena gana una decoración cubista.

¿Pero quién piensa en el pasado, en las risas y las lágrimas de una dinastía, en los anhelos y aspiraciones familiares, tan íntimamente enlazados con la historia de un país folletinesco, teatro de tragedia, de dramas, de aventuras. Los más obligados para recordar estas cosas, los que debían conmoverse solo de pensar cómo se deshacen los recuerdos de grandeza, son los primeros en acudir a las frívolas fiestas de Sachino.

¿Queréis nombres de príncipes que asistieron a la inauguración del nuevo dancing? Su a teza imperial el gran duque Boris; el gran duque Dimitri; los príncipes Ni ita; los príncipes Théodoro, de Rusia; los príncipes Amar et de Kapurt ala; los príncipes Christian de Hesse... Y así, una lista interminable, formada por los nombres más sonoros de la aristocracia europea.

El espectador desinteresado y un poco escéptico, piensa: Si estos hombres, que a n se sostienen gracias a la tradición, son capaces de divertirse en los salones de una residencia real, conver-

tidos en dancing, ¿qué dejaremos para los revolucionarios de profesión? Gracias a esta inconsciencia, las más brillantes y sólidas Monarquías desaparecen. Si a los hombres que llevan en sus venas sangre de reyes no les emociona ver cómo se arrojan por las ventanas de un palacio los recuerdos y las tradiciones de una dinastía, ¿quién se va a emocionar con ello?

Francisco d. Cossío.

## Subasta

En la Notaría de don Cerardo de la Mora y Sánchez-Cabezudo, casa número 17 del llano de Guadalupe en Baena, se venderán el día veintidós de Septiembre próximo ciento noventa y seis fanegas de tierra, procedentes del Cortijo denominado "Alcoba la Alta" situado en la Campiña y término de dicha ciudad.

El pliego de condiciones y títulos estarán a disposición de cuantos deseen examinarlos en la Notaría expresada hasta las doce del día 15 de dicho mes de Septiembre, y a partir de esta fecha a la de quienes hayan constituido el depósito que se exige para tomar parte en la licitación.

Baena 18 de Agosto de 1924.

Aproveche usted la rebaja de precios que hace EL METRO por fin de temporada y encontrará cosas de verdadera ocasión.

## Anuncios económicos

Hasta cinco líneas 50 céntimos

**Au Corset Français.**—Se hacen corsés a la medida. Elegante corsé forma Imperio. Fajas higiénicas para descensos de enfermedades del vientre o riñón, aprobada por los médicos. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telas como en adornos. Esta casa tiene los mismos adelantos de las corseterías de París.—Alfonso XIII, número 38. Teléfono, 92, Córdoba.

**FUNDAL:** Batería de cocina de aluminio fundido. Completamente disintada todo lo conocido. Higiénica, económica, resistente y de limitada duración. Véndose a la medida. Pida detalles y muestras al representante Antonio de Jozo, Relo, 1. Teléfono 53.

**Peritos Agrícolas.**—Academia preparatoria para ingreso en la Escuela Oficial de Córdoba. Único Centro establecido desde la creación de esta (Cr. n.º 1915): 33 alumnos ingresados. Inmediatamente. Pidan Reglamentos. Ramírez de Arceano, 7.—Córdoba.

**Teléfono 53.**—Academia Torres, preparatoria para ingreso, actual convocatoria internado; pidan reglamento, Ramírez de Arceano, 7. Córdoba.

**Cedo por no poderlo atender bonito y bien situado café-bar, recientemente instalado, Informarán Realejo, 66 (despacho).**

**Se vende papel usado en esta Administración.**

**Arrendamiento de casa.**—En breve plazo se alquila el de la número 9 de la calle Duque de Hornachuelos, contiguo a la Plaza de Cánovas (Tendillas), propia para establecimiento, escritorio, clínica, banco y similares. Para verla y tratar en la misma con su dueño Francisco Melá, quien tiene el gusto de avisar a usted si gusta y cederle el su primer traslado a la calle de San Ana, 1, esquina a la de Angel de Saavedra, en cuya casa coninuará su industria de encuadernación, montando su taller con los últimos adelantos y ofreciendo desde la más rústica hasta la más artística y lujosa que se desee.

**Sacos nuevos, de fábrica, para 100 kilos y una máquina Remington modelo 1, seminueva se venden. Llano del Pretorio número 3.**

**Para ampliaciones de retratos chicos, muy económicos y bien hechas. González e hijos Plaza de las Cañas, 12.**

**Academia de corte para señoritas.**—Método rápido en color y blanco. Se confeccionan y reforman vestidos y sombreros a precios módicos. Villedones, 1. Córdoba.

**Se arrienda desde el día una hermosa casa con jardín, entera o por pisos. Informarán Carbonell y Morand, 28.**

**Se arrienda un piso principal en la calle Santa María de Gracia, 112.**

**Pérdida.**—La persona que se haya encontrado en la Puensana a un Loísito dorado con esmalte azul y quiera devolverlo podrá efectuar en la calle González, número 25 y se le gratificará si lo desea.

**Empaquetado.**—Se necesita. Dirijan solicitudes detallando conocimientos y antecedentes a Encarnación, número 8, duplicado.

**Almoneda.**—Se hace de varios muebles en la Avenida de Canalejas, número 7. Teléfono 12. Uerda.

**Ocasión.**—Almoneda urgente, hasta el día 20 de varios muebles. García Lovera número 10, Córdoba.

**Traspaso.**—Establecimiento de comestibles en buen sitio y con pocas existencias. Informes, Pedro Delgado, Fonda Andaluza, no se admiten corredores. De dos a tres.

**Se arrienda un portal en la Avenida de Canalejas. Darán razón en la calle Santa María de Gracia, 112.**

**Se ofrece ama de cría, con leche fresca. Razón Cabezas, 4.**

**Pérdida.**—De un perro setter colorado, orejas grandes, atiene por "Toni" y como seña particular tiene un lobanillo en la parte baja del cuello.—La persona que conozca su paradero y quiera avisarlo a la calle Rey Heredia número 14, se le gratificará si lo desea.



# LA VOZ

Diario gráfico de información

---

Ediciones: Mañana y noche

---

Completa información

Telegráfica y Telefónica

de España y del Extranjero

---

Oficinas y Talleres

San Pablo, 55. --- Teléfono, 235

CORDOBA